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Confira as empresas que apresentaram propostas 
para operar linhas intermunicipais da Torrescar

A Fundação Estadual de 
Planejamento Metropolita-
no e Regional, Metroplan, 
informou que as empresas 
Unesul e São José apresen-
taram propostas para assu-

mir as 19 linhas intermuni-
cipais municipais operadas 
pela Torrescar. 

A Metroplan estima que 
até sexta-feira, 22 de mar-
ço, concluirá as análises 

das propostas para definir a 
empresa que assumirá as li-
nhas.  As 19 linhas intermu-
nicipais em questão estão 
nos municípios de Osório, 
Capão da Canoa, Xangri-Lá, 

Terra de Areia e Torres. A 
Torrescar segue com fre-
tamento turístico e linhas 
municipais em Torres, Ar-
roio do Sal, Terra de Areia 
e Três Cachoeiras.

Torres integra o Colegiado dos Gestores Municipais de Assistência Social do Litoral Norte
Nos dias 13 e 19 de março, ocorreram as reu-

niões ordinária e extraordinária para eleição do 
Colegiado dos Gestores Municipais de Assistência 
Social do Litoral Norte (COGEMAS) da Associação 
dos Municípios do Litoral Norte (AMLINORTE). No 
resultado, a secretária Municipal de Assistência e 
Inclusão Social de Capão da Canoa, Silvia Eunice 
Margarezi Demoliner, foi eleita a presidenta do 
colegiado e vice-presidenta, a secretaria de Assis-
tência Social e Direitos Humanos de Torres, Helvia 
Sanae Mano. A reunião ordinária foi presencial na 

sede da AMLINORTE no município de Osório e a 
extraordinária, ocorreu de forma on-line no dia 19.

Helvia destacou a importância do município 
participar do colegiado da Associação, ótima opor-
tunidade para troca de informações e experiências 
entre os municípios da regional do Estado. A vice-
-presidente eleita ressalta que a integração entre 
os gestores vai propiciar o aperfeiçoamento da po-
lítica pública de Assistência Social no Litoral Norte. 
” O propósito do Colegiado é fortalecer as 
gestões de assistência social de cada cidade 

no intuito de prestar um atendimento de qualida-
de para a população em situação de vulnerabilida-
de”, pontua a secretária.

A atual representação do COGEMAS ficou assim 
constituída:

*Presidenta – Secretária Municipal de Assistên-
cia e Inclusão Social de Capão da Canoa, Silvia Eu-

nice Margarezi Demoliner;
*Vice-presidenta: Secretaria de Assistência So-

cial e Direitos Humanos de Torres, Hélvia Sanae 
Mano;

*1ª Secretária: Secretaria de Saúde e Assistên-
cia Social de Capivari do Sul, Marinez Borges;

*2ª Secretária: Secretaria de Cidadania, Traba-
lho e Desenvolvimento Social de Arroio do Sal, Ledi 
Valim.

Torrescar deixará de operar 19 linhas intermunicipais
A Torrescar emitiu nota, no últi-

mo dia 11, informando que deixa-
rá de operar a partir das 23h59 do 
dia 29 de março. Segundo comuni-
cado da Torrescar encaminhado à 

Francisco Horbe, Superintendente 
da Fundação Estadual de Plane-
jamento Metropolitano Regional 
(METROPLAN), vários fatores le-
varam a empresa a entregar to-

das as operações mantidas junto 
a METROPLAN: o decréscimo na 
demanda por transporte coletivo 
(agravado após a pandemia de 
Covid-19), aumentos no custo do 

óleo diesel, isen-
ção obrigatória 
de algumas tarifas (como para 
idosos acima de 65 anos), falta de 
mão de obra em localidades mais 

distantes dentre outros motivos 
que causaram desiquilíbrio eco-
nômico na Torrescar nos últimos 
anos. 

Conforme nota da Torrescar, as linhas que deixarão de ser operadas são
- Capão da Canoa/Terra de Areia- 
Via Morro Alto
- Capão da Canoa/Atlântida Sul
- Capão da Canoa/Rainha do Mar

- Capão da Canoa/Curumim
- Capão da Canoa/Osório
- Capão da Canoa/Osório/Estrada Municipal
- Capão da Canoa/Boa União

- Capão da Canoa/Torres/Ulbra
- Capão da Canoa/Xangri-Lá/Osório/Facos
- Osório/Cerrito
- Três Pinheiros/Capão da Canoa

- Arroio Carvalho/Terra de Areia
- Capão Novo/Xangri-Lá
- Torres/Morro Azul
- Torres/Morro de Dentro

- Torres/Colônia de São Pedro
- Torres/Roça da Estância
- Terra de Areia/Torres/Ulbra
– Capão da Canoa/Torres/ Ulbra

NOTA DE AGRADECIMENTO

Eu, NASSER SAMHAN, quero em meu nome e em nome da minha família, agradecer 
a toda equipe do Hospital Nossa Senhora dos Navegantes pelo carinho e cuidado com 

a nossa matriarca Adila Mahmud Ragheb Sadeq Samhan, durante seu período de 
internação, tornando-o mais calmo e acolhedor. É louvável o atendimento que a ela 
foi dedicado, nos dando conforto e segurança neste momento delicado. Deixo aqui, 

nossa sincera gratidão a todos.
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Presidente da Câmara comemora chegada de Centro 
Multidisciplinar de Atendimento Educacional em Torres 

Na sessão da Câmara de Ve-
readores de Torres, realizada na 
segunda-feira (18 de março), o 
presidente da Casa Legislativa, 
vereador Rafael Silveira (PSDB) 
utilizou seu espaço de tribuna 
para comemorar a inauguração 
do Centro Municipal Multidiscipli-
nar de Atendimento Educacional 
(CEMMAE) em Torres, que aconte-
ce na manhã de sexta-feira, dia 21. 
O espaço foi construído ao lado da 
Escola Zona Sul, em Torres.

Rafael comemorou a aceitação 
da prefeitura municipal em in-
corporar o projeto, que foi tema 
de uma Indicação Parlamentar 
emitida por seu mandato nesta 
legislatura. Mas comemora princi-
palmente a opção local publica de 
atender alunos com necessidades 
especiais na cidade. 

O vereador e presidente da Câ-
mara torrense lembrou, também, 
do benefício que o equipamento 
escolar para apoiar o ensino das 

crianças e adolescentes com difi-
culdades/transtornos de aprendi-
zagem vai propiciar. Isso porque o 
CEMMAE deve ajudar os profes-
sores, que até então tinham de 
atender estes alunos especiais so-
mente em salas de aulas regulares 
do ensino local, sem o auxílio de 
equipamentos e pessoas para dar 
apoio ao atendimento especial 
- auxílio este que deverá ser ofe-
recido pelo novo espaço de apoio 
educacional. 

Projeto progressista  
Conforme informa o verea-

dor e presidente da Câmara,  “o  
CEMMAE realizará ações de apoio 
às equipes dos  estabelecimentos 
de ensino da rede municipal de 
educação, através da equipe mul-
tiprofissional  e itinerante para 

apoio, acompanhamento, capaci-
tação e a articulação de estratégias 
conjuntas  para o planejamento e 
exercício da promoção, prevenção 
e cuidado integral do educando 
(Dificuldades de aprendizagem, 
TDAH, Dislexia, Discalculia, Praxia 

da Fala, serviço de psicopedagogia 
e  fonoaudiologia institucional), 
nos  aspectos emocionais, educa-
cionais e sociais que fazem parte 
do público alvo da  educação espe-
cial inclusiva. Além disso, o Psicó-
logo Educacional do Centro poderá 

atender alunos e famílias da rede 
municipal de ensino”.

O espaço será coordenado e 
gerenciado pela gestão da Secre-
tária Municipal de Educação, sem 

vínculo com demais órgãos nem 
programas estaduais já existentes 
neste eixo. Tudo custeado pelo 
município, segundo salientou Ra-
fael Silveira

De acordo com vereador Rafael Silveira, CEMMAE foi tema que surgiu a partir de Indicação de seu mandato, agora efetivada. Espaço será coordenado 
e gerenciado pela gestão municipal, sem vínculo com programas estaduais já existentes neste eixo. 

Vereador opina que Torrescar pode encerrar totalmente 
operação das linhas em Torres

Após a Torrescar anunciar que irá de-
sativar linhas intermunicipais que são 
operadas em todo o Litoral Norte - incluin-
do linhas que levam torrenses que vão e 
voltam do trabalho diariamente - fato  di-

vulgado pela mídia e pelas redes sociais, 
os diretores da concessionária de todas as 
linhas que operam em Torres estiveram 
em reunião com  vereadores  da Comis-
são de Infraestrutura da Casa Legislativa, 

antes da sessão 
realizada na se-
gunda-feira (18 
de março), em 
Torres. E também 
ficaram no plená-
rio durante toda 
a reunião ordiná-
ria semanal. 

A pauta foi 
destacada no 
pronunciamen-

tos de vários vereadores na tribuna. O 
primeiro a falar sobre o assunto foi o ve-
reador Silvano Borja (PDT). Ele afirmou 
que, após a reunião que teve junto aos 
diretores da Torrescar, acha que a em-
presa deve se posicionar sobre o assunto. 
Que concorda que a questão da mobilida-
de urbana está sendo afetada de forma 
aguda pelas novas formas de transporte 
e trabalho e que entende o abandono 
das linhas intermunicipais (por questões 
econômicas). Silvano indicou que cabe 
aos vereadores interpelarem junto à Me-
troplan, para que as linhas abandonadas 
efetivamente sejam operadas por outra 
empresa, para que o cidadão de Torres 
não fique sem ônibus de transporte entre 

cidades da região. 
O vereador Moisés Trisch (PT) disse 

que, em sua avaliação, a prefeitura que 
teria que assumir a questão através de 
subsídios à empresa. Lembrou que a fal-
ta de linhas impacta em toda a cidade, na 
produção e no comércio locais. E sugeriu, 
inclusive, que a municipalidade avaliasse 
atitudes de algumas prefeituras que reali-
zaram gratuidade em linhas de transporte, 
pagando o gasto para a empresa conces-
sionária ou não. Até o passe livre e pleno 
foi sugerida pelo parlamentar torrense. 

O vereador Dilson Boaventura (MDB) 
também abordou o assunto em seu espa-
ço de tribuna. Para o parlamentar, a ques-
tão deveria ser resolvida com apoios dos 

governos federal, estadual e municipal, 
pois o processo é amplo e envolve leis nas 
três esferas. 

O último vereador a falar sobre o as-
sunto foi Igor Beretta (MDB). E foi o pro-
nunciamento mais impactante. Dentre 
vários comentários que fez, apontando fa-
lhas do governo municipal, trabalho natu-
ral da oposição na política, no final de seu 
pronunciamento o parlamentar torrense 
afirmou em tom solene: “Por tudo que se 
viu aqui em posicionamento de vereado-
res e também pelo que está sendo feito 
pela prefeitura na situação atual, acho 
que a Torrescar irá acabar totalmente a 
sua operação em Torres, tudo por culpa 
nossa”, afirmou.   

Igor Beretta (foto) afirmou esta possibilidade na tribuna da sessão da Câmara onde estavam presentes diretores da empresa de transporte torrense; 
no momento, Torrescar anunciou apenas fim das linhas intermunicipais

CEEE Equatorial poderá ser responsabilizada por cabos que atrapalham veículos e pedestres em Torres

O vereador de Torres, Gimi Vidal 
(PP), protocolou na Câmara de Vere-

adores o projeto de lei 50/2024, que 
obriga a CEEE Equatorial a fiscalizar os 

postes de energia elétrica - nem sem-
pre usados somente para este fim, 
mas também usados para transportar 
cabos de internet e outros serviços. 
É que, conforme sinaliza o vereador, 
seguidamente a população reclama 
de fios caídos, cabos rompidos pelas 
vias, atrapalhando veículos e pedes-
tres sem prazo para que sejam reti-
rados. 

 O gabinete do parlamentar afirma 
que, após a aprovação da Lei, a CEEE 
Equatorial terá obrigação de cuidar 
pelo compartilhamento de serviços 
em postes, mantendo-se regular as 
normas técnicas. A empresa pode-
rá notificar a ocupante pelas falhas 
e problemas gerados. “Até agora, o 
consumidor tinha que identificar de 

quem era o cabo 
ou o fio caído, se 
era da Vivo, da Oi 
ou outra opera-
dora, quando só 
após isto, o mes-
mo consumidor 
podia fazer a re-
clamação” disse 
o vereador Gimi 
Vidal na tribuna 
da Câmara so-
bre o PL de sua 
autoria. 

O parlamentar lembra ainda que, 
mesmo identificado o problema, a 
responsável pela ação de correção no 
prazo será a CEEE Equatorial, inclusive 
com previsão de multa. 

O projeto de lei agora deve passar 
pela votação na Câmara dos Vereado-
res. Caso aprovado, valerá para todas 
as empresas concessionárias ou ter-
ceirizadas que estiverem operando 
no município de Torres

O  CEMMAE fica localizado ao lado da Escola Zona Sul e vai dar apoio 
ao sistema de ensino municipal

Projeto de Lei protocolado pelo vereador Gimi regula estes deveres junto com outras particularidades que atrapalham os moradores e consumidores da cidade

Imagem meramente ilustrativa (FONTE – Agência Senado)
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Após encontro com presidente Lula, vereador Moisés 
Trisch anuncia pré-candidatura a Prefeito de Torres

Em sua estada em Porto Alegre 
na última sexta-feira (15 de mar-
ço), por conta do evento organiza-
do pela presidência da República 
para fazer o anúncio das ações e 
investimentos do Governo Fede-
ral no RS, o vereador Moisés Tris-
ch (PT) foi também recebido pelo 
presidente Lula. Na oportunidade, 

o parlamentar torrense agradeceu 
a sanção do Projeto de Lei que 
tornou Torres a Capital Nacional 
do Balonismo, além das próprias   
obras do PAC seleções que esta-
vam sendo apresentadas, as quais 
destinaram por exemplo um Posto 
de Saúde (UBS) para as Praias Sul 
de Torres, dentre outras participa-

ções locais.  Sobre a não participa-
ção ainda da cidade de Torres na 
lista dos 100 Institutos Federais de 
Educação (IF), o vereador informa 
que o ministro Paulo Pimenta afir-
mou que outros vários IFs serão 
anunciados e que “a chance de 
Torres ser contemplada está pró-
xima”.

 Pré-Candidatura à prefeito foi principal motivo do encontro com presidente

Conforme informa a nota do 
PT para a imprensa, o vereador 
torrense foi recebido por Lula por 
conta de ser o pré-candidato a pre-
feito de Torres pela agremiação. O 
Diretório local apresentou a deci-
são, afirmando que ela teria sido 

tomada para de alinhar ao   com-
promisso do Partido dos Trabalha-
dores em promover candidaturas 
do campo popular. E que “em Tor-
res, também para o diretório, em 
nome do presidente Lula e para 
então reforçar a atenção com os 

que mais precisam da sociedade, 
o nome indicado seria o de Moisés 
Trisch”, afirma o diretório do PT 
na nota. A seguir foi feito registro 
fotográfico do vereador torrense 
junto ao presidente, registrando o 
feito. 

O Diretório local apresentou a opção como uma forma de alinhamento ao  compromisso do PT nacional  em promover candidaturas do campo popular

Vereadora Carla Daitx conquista em Brasília R$ 550 mil 
reais em emendas parlamentares

Na última semana, a vereado-
ra Carla Daitx, viajou a Brasília em 
busca de recursos para investimen-
tos no município, resultando na 
conquista de emendas parlamenta-
res que somam R$ 550 mil.

Na oportunidade, a vereadora 
recebeu das mãos do deputado fe-
deral Covatti Filho, uma emenda no 
valor de R$ 250 mil reais para pavi-
mentação da rua Francisco Beltrão, 
na Vila São João. Uma importante 
via que liga o bairro à BR 101, se 
tornando um acesso alternativo na 

região.
“Esse é um compromisso meu 

e do prefeito Carlos Souza, com os 
moradores daquela localidade. O 
recurso já está disponível para que 
o Executivo inicie a obra”, afirmou 
a vereadora.

Carla recebeu também, no gabi-
nete do Senador Luis Carlos Hein-
ze, uma emenda no valor de R$ 300 
mil reais, para investimentos no 
município. Esse recurso é resulta-
do de uma visita da vereadora, no 
final do ano passado, junto com o 

vereador Fábio da Rosa e o prefeito 
Carlos.

Durante a agenda na capital fe-
deral, Carla visitou ainda diversos 
gabinetes de deputados federais, 

além de participar da reunião deli-
berativa da Comissão de Educação 
da Câmara dos Deputados e tam-
bém da Comissão de Constituição 
e Justiça e de Cidadania. A vere-

adora esteve ainda no Ministério 
da Mulher, em busca de políticas 
públicas para o público feminino. 
(Com Maiara Raupp - Gabinete da 
Vereadora Carla Daitx)

Vereador torrense (na foto com Lula)  foi apresentado como 
perfil ideal do partido no momento para o pleito

Alinhamento de planos de governo
“Muitas das políticas sociais 

adotadas pelo Governo Fede-
ral, como o Minha Casa Minha 
vida, Bolsa Família, Pé-de-Meia, 
Obras do PAC, Institutos Fede-
rais, Escolas de Tempo Integral, 

LPG, Desenrola Brasil e Mais 
Médicos, por exemplo, precisam 
da parceria do município para 
chegarem à população.  A pro-
ximidade ao Governo Federal 
conseguida por um candidato 

do PT como a minha pode faci-
litar a vinda de recursos e pro-
jetos à comunidade”, destacou 
Moisés.

Segundo o mesmo vereador 
torrense, “a lógica adotada pelo 

presidente Lula de mudar o foco 
das políticas públicas para traba-
lhadores, estudantes, mulheres, 
crianças e idosos, especialmen-
te para àqueles que moram nos 
bairros e estão em risco social 

precisa ser também adotada no 
município, especialmente em 
Torres, onde as poucas ações 
públicas existentes encontram-
-se concentradas no centro e 
nas partes mais ricas da cidade”.

Demanda
Para Moisés Trisch, “Torres precisa 

de um prefeito que busque o desen-
volvimento sustentável, que prestigie 

a justiça social, levada à população 
principalmente com investimentos 
em saúde, educação e infraestrutura 

que melhorem as condições de vida 
nos bairros, onde vive a absoluta 
maioria dos torrenses.

Além de estar vereador há três 
anos, Moisés Trisch é analista do Ju-
diciário Federal, formado em Econo-

mia pela UFRGS e em Filosofia pela 
USFC. Também possui pós-graduação 
em Direito e Processo do Trabalho.
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Denardi comemora a entrega 

do emprendimento Montalcino 

Na última sexta-feira, dia 08, a Construtora 

realizou uma festa muito especial para seus 

clientes, inspirada no que a Itália tem de 

melhor: alegria, boa música, excelentes 

vinhos e gastronomia fantástica. 

Confira alguns momentos!
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Aprovado por unanimidade na Câmara de Torres a 
proibição de fogos de artifícios com estampido

Por Redação A FOLHA
__________________

Na sessão da Câmara de Ve-
readores de Torres realizada na 
segunda-feira (18 de março), foi 
aprovada a redação final do Pro-
jeto de Lei 0001/2024, de autoria 
do vereador Rogério Evaldt Jacob, 
o Rogerinho (PP). Este proíbe o 
manuseio, a utilização, queima e a 
soltura de fogos de estampidos e 
de artifícios, como quaisquer arte-
fatos pirotécnicos de “efeito sono-
ro ruidoso” em todo o município 
de Torres.  

Na própria lei, o texto destaca 
que estão FORA da regra os fogos 
de chamados “de vista”, ou seja, 
àqueles que produzem efeitos vi-
suais sem estampido fortes. O des-
cumprimento da lei aprovada, se 
for sancionada pelo prefeito Car-
los Souza acarretará ao infrator a 
imposição de DUAS Unidades Fis-
cais Municipais de Torres (UFMs), 
o que equivale hoje a R$ 897,89. 
O valor será dobrado na hipótese 
de reincidência (entendendo-se 
como reincidência o cometimento 
da mesma infração num período 
inferior a 180 dias).

PL de autoria do vereador Rogerinho teve aprovação institucional embora possa necessitar de maior fiscalização.  Restrições já 
são lei em vários locais, incluindo o RS

Fogos no Réveillon 2024 de Torres (FONTE – Prefeitura de Torres)

Debate sinaliza concordância ideológica, mas 
alerta para possíveis problemas

Na discussão do PL antes da vo-
tação, o vereador Rogerinho expli-
cou que não se tratava de proibição 
de fogos em geral, tratava-se sim 
da restrição aos que fazem esculpi-
dos. Ele salientou o principal obje-
tivo da matéria: o de proteger pes-
soas portadoras de doenças como 
o autismo, por exemplo, os mais 
velhos, os doentes e os animais em 
geral (incluindo os Pets). 

O vereador Silvano Borja (PDT) 
disse que concorda com o PL e que 
uma análise feita por seu mandato 
sobre a matéria teria concluído que 
“a proibição não irá prejudicar as 
edições do Réveillon de Torres”. 

Luciano Raupp (PSDB) em sua 
fala afirmou que acha que a deci-
são é uma espécie de encruzilhada 
ao legislador, porque muita gente 

gosta muito dos fogos barulhen-
tos em comunidades do interior, 
diferente dos que clamam pela 
proibição em pauta. Mas que afinal 
aprova o argumento do prejuízo 
aos autistas, idosos e animais. Em 
uma pesquisa caseira também feita 
em seu gabinete teria contabilizado 
“99% de consultas que também es-
tariam a  favor do projeto de lei”. 

O vereador Moises Trisch (PT), 
também em participação no de-
bate disse na tribuna que “sempre 
que se legisla a favor de alguém, 
acaba-se legislando contra ou-
trem”. Lembrou que têm pessoas 
que gostam de festejar as vitorias 
do time do coração com fogos, in-
clusive.... Mas que concorda com 
o argumento progressista pautado 
na matéria, que afinal atende às 

demandas de pessoas que se pre-
judicam. Ele também parabenizou 
o propositor. 

Dilson Boaventura (MDB) disse 
que a beleza dos fogos não está 
no barulho e sim no show visual. E 
que evitar o estampido alto vai de 
encontro à demanda das pessoas e 
dos animais (lembrando que tam-
bém está casado com uma prote-
tora de animais). “O Réveillon pode 
ter fogos sem barulho sem se pre-
judicar”, sentenciou Dilson. 

Rafael Silveira – (PSDB), presi-
dente da Câmara se posicionou 
lembrando que só vota no de-
sempate, mas que concorda com 
o fundamento 
do PL.  O líder tu-

cano aproveitou seu espaço para 
lembrar que poderá ser inviável a 
fiscalização desta lei, o que poderia 
se tornar “mais uma lei bonita que 
não funciona na prática pela falta 
de fiscalização”.  Lembrou tam-
bém que os fogos sem estampido 
custam 3 vezes mais do que os que 
possuem o estampido junto com 
o efeito visual, o que aumenta os 
gastos da prefeitura na compra dos 
fogos para o Réveillon.

Jacó Miguel (sem partido) acha-
va em primeiro momento que os 
fogos sem estampido poderiam 
atrapalhar os eventos. Mas voltou 
atras e vota pela saúde dos seres 

humanos e dos animais. 
O último a se manifestar no de-

bate de tribuna foi o vereador Igor 
Beretta (MDB). Ele lembrou que é 
cultural a soltura de fogos por equi-
pes de futebol, por igrejas em fes-
tas de santos e etc, o que poderia 
atrapalhar o costume local. Lem-
brou também que já existe uma lei 
estadual que limita a atividade, e 
outra que proíbe a venda perto de 
escolas e de praças. Mas não negou 
a votação a favor da matéria.

Assim projeto de Lei teve apro-
vação por unanimidade, com 12 
votos a favor (o presidente não 
precisa votar).

Matéria tem destaque em várias cidades e Estados Federativos

A Assembleia Legislativa do RS 
aprovou, em outubro de 2019, um 
projeto que proíbe a utilização de 
fogos de artifício com ruído no Rio 
Grande do Sul. O PL, de autoria da 
deputada Luciana Genro (PSOL), foi 
aprovado por 28 votos favoráveis 
contra 15 votos contrários. A iniciati-
va também teve o objetivo de evitar 
os transtornos causados pelo baru-
lho dos fogos a pessoas no espectro 
autista, idosos, crianças e animais. 

Ou seja: ela já existe. Inclusive, o ma-
nuseio e a utilização, a queima e a 
soltura de fogos de estampidos e de 
artifícios com efeito sonoro ruidoso, 
no estado gaúcho prevê multa de R$ 
2 mil a R$ 10 mil a quem infringir a lei 
- valores que, de acordo com o proje-
to, devem ser obrigatoriamente des-
tinados ao Fundo Estadual de Saúde.

O texto original do projeto gaúcho 
foi modificado por uma emenda do 
deputado Tenente-Coronel Zucco 

(PSL), que estipula 
proibição de fogos 
somente com ru-
ído acima de 100 
decibéis. À época, 
a deputada Lucia-
na Genro foi con-
trária à emenda, 
que acabou sen-
do aprovada por 
maioria dos parla-
mentares gaúchos.

Justiça pelo Brasil afora

 Segundo a agência de notícias do 
Senado Federal, cada vez mais, esta-
dos — como RS, Acre, Goiás e Distri-
to Federal — e municípios — entre 
eles Campo Grande, Goiânia, Belo 
Horizonte e Curitiba - vêm proibindo 
os fogos de artifício com estampido.  
Mas a reclamação da sociedade é a 
de que, na prática, essa determina-
ção não está sendo cumprida.

Já houve questionamentos judi-
ciais sobre a proibição. Mas em res-
posta a um desses questionamentos, 
o Supremo Tribunal Federal (STF) de-

cidiu, em maio de 2023, que “os mu-
nicípios têm legitimidade para apro-
var leis para proibir o acionamento 
de fogos de artifício e artefatos piro-
técnicos com estampido”. A decisão, 
unânime, foi tomada no julgamento 
do Recurso Extraordinário 1210727, 
que tratava de lei do Município de 
Itapetininga (SP).

Em março de 2021, a suprema 
corte já havia declarado a constitu-
cionalidade de lei do Município de 
São Paulo no mesmo sentido. Se-
gundo um artigo científico anexado 

ao processo, 63% 
das pessoas com 
Transtorno do Es-
pectro Autista não 
suportam estímu-
los acima de 80 de-
cibéis. Também fo-
ram mencionados 
estudos científicos 
que demonstram 
os danos causados 
pelo ruído dos fo-
gos a diversas es-
pécies animais.
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Artesãos da Feira de Verão con-
cluíram no domingo (17) a última 
edição da Feira, que foi uma alter-
nativa de comércio para a categoria 
torrense e também boa opção de 
compra para moradores e visitantes 
na beira-mar de Torres. O sucesso 
da atividade foi comemorada pelos 
participantes, autoridade e amigos 
com um café de confraternização, 
às 18h, na Praça Borges de Medei-
ros. Além dos artesãos e produto-
res locais, evento contou também 
com a participação do secretário de 
Trabalho, Indústria e Comércio, Jú-
lio Agápio; do secretário municipal 
de Educação, Alceu de Matos Sche-
ffer, e do vereador Igor Beretta.

A iniciativa que fomentou o ar-
tesanato e a produção local acon-
teceu desde o dia 21 de dezembro, 
entre as quinta e domingos na Pra-
ça da Prainha. Artigos em crochê, 
tricô, artesanato em feltro, cami-
setas, bolsas, madeira, sabonetes, 
chaveiros, quadros, cosméticos 
artesanais, velas terapêuticas, ma-
cramê, muitos balões coloridos, 
produtos da agricultura familiar fo-
ram encontrados na Praça. Entre os 
produtos coloniais foram bolachas, 
geleias, temperos.

 A Feira foi promovida pela Se-
cretaria Municipal de Trabalho, In-
dústria e Comércio e da Secretaria 
de Desenvolvimento Rural e Pesca. 

Confraternização com artesãos e comerciantes  
marca encerramento da Feira de Verão de Torres

SOCIAL 

Encerrada neste domingo (17), a iniciativa fomentou o artesanato e a produção local, acontecendo desde o dia 21 de dezembro, entre as quinta e domingos, na Praça da Prainha.  

O prefeito em exercício de Tor-
res, Fábio Amoretti, recebeu na 
tarde de segunda-feira (18 de mar-
ço), emenda individual no valor de 
R$100.000,00 (cem mil reais) des-
tinada ao Projeto Social Curtume 
- Centro de Cultura e Assistência 
Social (CCAS). A emenda é do de-
putado federal Pompeo de Matos 
atendendo solicitação de corre-
ligionários torrenses. A emenda 
foi comunicada por Paulo Sérgio 

Stuart Mariano, Patrícia Mariano 
e o presidente da entidade, Evanir 
Pacheco.

Os recursos da emenda visam 
contribuir com a área de assistên-
cia social do município. A emenda 
foi obtida junto ao Ministério do 
Desenvolvimento e Assistência So-
cial, Família e Combate à Fome. O 
valor será empregado na Estrutu-
ração da Rede de Serviços do Sis-
tema Único de Assistência Social.

Sobre o Projeto 
Social Curtume

Projeto Social Curtume, manti-
do pelo CCAS de Torres, trata-se de 
instituição que até 2015 era man-
tenedora da Escola de Ed. Infantil 
Sadi Pipet de Oliveira. Seu objetivo 
é ajudar crianças e adolescentes 
carentes de Torres/RS durante o 
ano todo, com a colaboração da 
Comunidade.

Durante a alta temporada, 
atendeu cerca de 65 crianças e 
adolescentes durante a estação 
mais quente, através do seu pro-
jeto verão. Foram diversas ativida-
des entre elas, sobrevivencialismo, 
primeiros socorros, aulas de vôlei, 
surf/bodyboard e natação – ativi-
dades efetuadas em pontos turís-
ticos da região de Torres - além de 
fornecer 3 refeições por dia para 
os jovens.

Projeto Social Curtume recebe emenda importante para sua estruturação em Torres
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• PT anuncia Moisés como pré-
-candidato a prefeito de Torres. Se 
não houver fusão com o MDB, dá 

força para Nasser e o PP se elegerem 
mais fácil. 

• Briga Lula X Bolsonaro pode 
ser usada em Torres e nas cidades 
do litoral como forma de ganhar 
votos por ambos os lados. Os cinco 
anos de exposição do petista nas 
colunas policiais agora estão tendo 
concorrência nos processos contra 
o ex-presidente Bolsonaro. Usar isto 

a favor e abafar os dados que corro-
boram contra, talvez seja uma bala 
de prata   do marketing das campa-
nhas.

• Em Arroio do Sal uma pesqui-
sa séria deveria ser feita para servir 
como bússola dos pretendentes à 
prefeitura local. Tem muita gente 
passando de “pato a ganso” achando 
que deve ser nomeado candidato, 

como tem muito 
ganso que está 
sendo colocado 
como pato no 
certame que se 
apresenta. Falta 
GPS. 

• Em Dom 
Pedro de Alcân-
tara, parece que 
vai ser duro tirar 
o atual prefeito. 
Talvez o Marcio 

Biasi consiga em mais uma tentati-
va.  Ou a oposição vir com uma cam-
panha bombástica. Vamos ver. 

• Em Três Cachoeiras parece que 
o candidato que o atual prefeito Ra-
tinho indicar tem bastante chance de 
emplacar.  A oposição de lá tem que 
ter bons argumentos para retirar o 
direito de o atual prefeito indicar um 
nome e ser aceito pela população.  

• Em Morrinhos do Sul, não sei.  A 
politica de lá é pouco difundida, e o 
que está acontecendo nos bastido-
res não se pode saber. 

• Em Mampituba, parece que o 
páreo pode ser forte por conta dos 
problemas que o atual prefeito pas-
sou. Também não se sabe muito das 
coisas que acontecem por lá. Um 
mistério. Modestamente acho que 
uma campanha voltada para investi-
mentos no turismo dos Cânions seria 
competitiva, seja lá de que lado vier. 

CURTAS

O governo Carlos Souza está 
nos últimos meses de colheita 
dos frutos que plantou nestes 

oito anos de trabalho. Em novem-
bro já teremos outro nome esco-
lhido na eleição para gerenciar a 
administração pública da cidade 
de Torres nos anos de 2025, 26,27 
e 28. 

Penso que o trabalho feito pelo 
prefeito Carlos e suas equipes de 
governo na INFRAESTRUTURA de 
Turismo da cidade não teve igual 
em administrações anteriores. A 
espécie de  reforma e faxina que 
foram feitas na região da orla 
como a reforma do Parque da 
Guarita, do Morro do Farol e da 

Lagoa do Violão, o término da re-
forma do calçadão da Beira Mar 
que passou por três nomes ( João 
Alberto Nílvia e Carlos), a constru-
ção e entrega de cinco passarelas  
de acesso à praia que mudaram a 
prateleira do conceito de conforto 
da cidade em relação ao mercado 
de turismo de verão, a constru-
ção da passarela nos Molhes em 
direção ao mar ( essa em minha 
opinião a mais importante), a 
construção da calçada da Rota 
Gastronômica na beira do Mam-
pituba (que esta sendo entregue 

agora), o Parque do Balonismo 
e suas várias benfeitorias feitas 
pelo governo Carlos, o termino da 
pavimentação da Estrada da Sali-
nas ( que também passou por três 
governos: João, Nílvia e Carlos), o  
asfaltamento em parceria com o 
governo de parte da estrada entre 
a Vila e Mampituba, da Estrada 
dos Cunhas, e o anúncio do asfal-
tamento de parte da Interpraias 
que deverá ficar  pronta antes do 
veraneio que vem, a pavimenta-
ção da Estrada do Normélio são 
talvez as principais bandeiras que 

podem ser levantadas por este 
governo como suas. E acho que 
nenhum governo anterior fez tan-
tas melhorias no setor que afinal 
é a máquina de sustento de Tor-
res. O Turismo de Verão! 

Um Balonismo mais bem es-
truturado, shows nacionais mais 
bem sustentados por articulações 
financeiras, realizações de festes 
de Réveillon em alto estilo (como 
sempre tivemos na cidade há 30 
anos) são créditos também no Tu-
rismo que se pode dar ao governo 
Carlos.   Parabéns. 

GOVERNO CARLOS SOUSA:  IMPECÁVEL NA ESTRUTURA DE TURISMO

OPINIÃO

A partir de 1º de abril de 2024, 
a tributação de diversos produtos 
no Rio Grande do Sul sofrerá altera-
ções, conforme decretos do gover-
no atual.  Entre as mudanças estão 
aumentos significativos no ICMS de 
carnes, peixes, miudezas congela-
das, Ovos, Flores, Frutas, verduras, 
hortaliças, dentre outras dezenas 
de bens básicos. 

Produtores destes produtos que 
estavam até então subsidiados re-
clamam que vai cair o poder aqui-
sitivo, já baixo, dos mais pobres, 

o que vai... Dos mais pobres e dos 
mais ricos..., mas na verdade o que 
vai diminuir é o lucro e o fôlego das 
indústrias de forma significativa. 
Elas já pagam IPI, PIS COFINS e ou-
tros taxas e impostos sobre a Folha 
de Pagamento. E estavam com o 
ICMS subsidiado, mas agora volta 
para a alíquota lunática de mais de 
17% na maioria, em alguns casos 
subindo de 20%.  Para algumas em-
presas este aumento pode signi-
ficar operar no vermelho de uma 
hora para a outra, tudo por conta 

dos LEÕES do Estado (nacional e 
estadual).

Na verdade, mais uma vez está 
sendo provado que os políticos no 
Brasil trabalham para adaptar o 
sistema a sua fome e não adaptar 
a fome ao que o sistema pode ofe-
recer (o correto). Fica fácil quando 
se define que, se não chegar o di-
nheiro para pagar as mordomias 
do Poder Judiciário, MP, Tribunal 
de Contas, Assembleia Legislativa 
e suas mordomias, os programas 
sociais de compra de eleitor através 

de transferência de renda, as várias 
secretarias estaduais que poderiam 
não existir, mas que existem para 
dar emprego para políticos parcei-
ros e etc., para isto, basta aumentar 
o imposto... O empresário que tem 
lucro líquido de 3% (na última linha 
e no caso de empresas grandes de 
varejo, por exemplo) que se danem: 
O GOVERNO PRECISA DE 20%... E 
PONTO FINAL. 

O governador Leite está bata-
lhando para sair disto, acredito 
eu. Votaria nele para Presidente..., 

mas em minha opinião, de forma 
muito tímida ainda. Diminuir o 
duodécimo dos poderes judiciário 
e legislativo seria um bom começo. 
Diminuir secretarias e recursos hu-
manos, outra.  Aumentar imposto, 
mesmo quando se tira subsídios - 
como o caso dos alimentos - não se 
trata de ação corajosa. Pra mim, co-
varde, mas melhor do que aumen-
tar imposto em geral como seria a 
ideia inicia.   O governo Leite está 
sabendo disto. Só deveria ser mais 
rápido em minha modesta opinião. 

Fausto Araújo Santos Jr.
OPINIÃO

GANÂNCIA DOS LEÕES

NOVO ENDEREÇO: 
Avenida General Osório,156 sala 2

O fundo eleitoral que é distribuído 
no orçamento para as agremiações 
financiarem as campanhas munici-
pais, para prefeito e para vereadores. 
Só que nas cidades, parece que o di-
nheiro nunca consegue chegar. Os ca-
ciques dos partidos e seus assessores 
comem as verbas em situações que 
muitas das vezes não são necessárias 

para que ocorra ou não uma boa elei-
ção nas cidades em nome das siglas. 

Fundo Especial de Financiamen-
to de Campanha (FEFC), conhecido 
como Fundo Eleitoral   terá para o 
pleito municipal nas cidades brasi-
leiras a bagatela de R$ 4,9 bilhões. E 
os partidos, aqui na ponta continuam 
afirmando que não terão verbas para 

as campanhas fazerem propagandas 
locais. Por que será?

O ideal seria terminar com este tal 
de Fundo Eleitoral, então. Daí muita 
gente que mama a vida inteira por 
ser dirigente de agremiação deverá 
procurar outro emprego. Se voltar 
a liberar que empresas financiem as 
campanhas eleitorais, muita gente 

que não tem ideia ou pessoas certas 
para financiar campanhas não terá 
como viver da boquinha partidária, 
por não terá emprego. Só sobrevi-
vem os que são eficazes. Ou não?

Em minha modesta opinião é mui-
to dinheiro para o que chamam de 
“financiamento da democracia” este 
valor de quase R$ 5 bilhões para o 

Fundo Eleitoral, dinheiro somente 
para UMA campanha municipal de 
um ano. Dá para financiar muitos lei-
tos de UTI e muitas especialidades na 
Saúde disponíveis para salvar vidas 
com   este valor. Deixa que partidos 
busquem financiamento nas empre-
sas e nas pessoas que acreditam em 
seus ideais. Minha opinião.

BOCA GRANDE DOS PARTIDOS



A FOLHA 9Sexta-Feira, 22 de Março de 2024SEGURANÇA

extrema direita internacional em franca 
contraposição à posição oficial do Gover-
no;  

Todos estes fatos se condensam em São 
Paulo, deslocando-se das arritmias pa-
roquiais de Brasília. Foi um dia em que 
ninguém falou em Artur Lira ou Alagoas. 
Apontam para a densificação da política 
paulista, ora pautada na disputa pela Pre-
feitura e virtual candidatura do Governa-
dor atual como candidato á Presidente. 
Isso não é novidade na  Política Nacional 
De São Paulo emergiram os Presidentes 
FHC, Temer, ainda que em substituição á 
Dilma, e Lula I , II e III. De lá vieram, tam-
bém José Serra, ex-candidato á Presidên-
cia da República e Geraldo Alkmin, tam-
bém candidato á Presidência e hoje vice 
Presidente de Lula. Foi-se o tempo do Rio 
de Janeiro como “caixa de ressonância” 
sobre o país inteiro. O último suspiro da 
tradição varguista construída sobre o eixo 
Rio/Rio Grande do Sul foi a candidatura 
de Brizola em 1989. A redemocratização 
projetou São Paulo, que sustenta sua he-
gemonia em aliança velada com as banca-
das da Bíblia, vide protagonismo de Ma-
lafaya e do Agro., dominantes na Câmara 
dos Deputados. 

 Na disputa para a Prefeitura SP pode 
estar se abrindo, agora,  uma janela para 
a disputa ao Governo do Estado daqui a 

dois anos, caso Tarcísio opte pela candi-
datura à Presidência em 26 confirmando 
a  sequência de personalidades políticas 
daquele Estado no cenário nacional. Ga-
nhando Nunes, nasce mais uma estrela 
paulista no firmamento nacional articu-
lando em torno de si os cacos do MDB, 
PSDB, PSD, PDT/Aldo , União Brasil e PL. 
Cresceu com a aproximação cuidadosa 
com os bolsonaristas, decorrência de sua 
presença na manifestação de fevereiro 
passado, tornando-o mais conhecido da 
população paulistana; Boulos PSOL,  de 
outro lado, passa pelas dificuldades de 
transpor seus passos da política  de mas-
sas  do chão das avenidas para agendas 
mais inclusivas da classe média, tarefa, 
aliás, que confiou a Marta Suplicy que 
não parece, ainda estar  adequado ao 
papel que dela se espera. Ainda é muito 
cedo, porém, para afirmações categó-
ricas. Temos um semestre pela frente e 
tudo isso ainda poderá se modificar. As 
performances dos outros candidatos à 
Prefeitura, Tábata PSB, Cataguili UNIÃO 
BRASIL  e Maria Helena P.NOVO, curiosa-
mente, não são nada desprezíveis. Tanto 
podem crescer como, eventualmente, 
virem a influenciar decisivamente o elei-
torado num segundo turno. Alea jacta est 
– a sorte está lançada - na disputa pela 
Prefeitura de São Paulo. Olho vivo por lá!

É lugar comum dizer-se que há dias que 
parecem anos e anos que voam como 
dias.  O 19 de março de 24, pode vir a ser 
considerado um dia histórico. Na verda-
de, um dia normal mas que dá a enten-
der que estamos vivendo um momento 
particular de afirmação institucional na 
História da República.. Vários aconteci-
mentos se condensaram apontando para 
inéditos desdobramentos. :

1. Indiciamento pela PF do ex Presi-
dente Bolsonaro por falsificação de Cer-
tificado de Vacina, com prisão, por este 
motivo, que poderá exceder 8 anos e, 
portanto, obrigando-o a  transferir seu 
legado político a outrem;

2. Indicação do Governador de São 
Paulo, Tarcísio, mercê de sua boa perfor-
mance nas pesquisas sobre o Governo do 
Estado, como possível candidato a Presi-
dência em 26, apoiado por Bolsonaro e 
Centrão;

3. Repercussões da reunião de Lula com 
Ministros no dia anterior, na qual o Pre-

sidente sinaliza a necessidade de mais 
vigor dos Ministros na divulgação de 
projetos concluídos e defesa do governo 
como forma de reanimar a aprovação do 
Governo. Haddad, paulista,  sempre cor-
rendo por fora e crescendo como suces-
sor de Lula;

4. Divulgação da Pesquisa PARANÁ so-
bre as eleições na cidade de São Paulo 
indicando um empate técnico do atual 
Prefeito Nunes com Boulos, do PSOL, 
apoiado por Lula. Nunes marca 32% con-
tra 30,1% de Boulos no cenário com mais 
candidatos – um empate técnico, con-
siderando-se a margem de erro de 2,7 
pontos percentuais da pesquisa. Mais 
atrás, seguem Tabata Amaral (PSB), Mari-
na Helena (Novo) e Kim Kataguiri (União 
Brasil), respectivamente com 9,6%, 5,9% 
e 5,7%.

5. Governadores Ronaldo Caiado GO 
e Tarcísio Freitas SP divulgam fotos da  
viagem a Israel associando-se interna-
cionalmente, na esteira de Bolsonaro, à 

OLHO VIVO NA ELEIÇÃO PAULISTANA

Economista, Professor  da Universidade de Brasilia, signatário da Carta de 
Lisboa e fundador do PDT, partido pelo qual disputou os Governos de Goiás 
(1982) e Distrito Federal (1994) e email: paulotimm@gmail.com

Paulo Timm

A Polícia Civil de Gramado in-
vestiga a morte do procurador 
federal Ricardo Trunfo, de 51 
anos. O corpo foi encontrado na 
manhã de quarta-feira (13) nas 
imediações do pórtico de aces-
so a Gramado via Nova Petró-
polis. Segundo a Brigada Militar, 
a chamada ao 190 ocorreu por 
populares, os quais relataram 
o local, perto do Snowland. Ao 
lado do corpo foi encontrado 
um revólver calibre 38.

As investigações estão com a 

delegada de Gramado Fernan-
da Aranha. Preliminarmente, os 
indícios sugerem um a possibili-
dade de suicídio, mas a polícia 
trabalha para ter a comprova-
ção definitiva das circunstâncias 
da morte.

“Informações preliminares 
realizadas pela Polícia Civil apu-
raram que a vítima estava pas-
sando por Gramado, vindo de 
Porto Alegre. Pelas evidências 
obtidas até o momento trata-se 
de suicídio. Foram solicitadas 

perícias no local e no veículo da 
vítima. O corpo foi encaminha-
do à necropsia. Acredito que te-
remos acesso aos laudos da ne-
cropsia em 15 dias”, explicou a 
delegada Fernanda em entrevis-
ta. Até o começo de tarde des-
ta quinta-feira (21), nenhuma 
atualização do caso havia sido 
compartilhada pela Polícia Civil.

Natural de Porto Alegre, Ri-
cardo Trunfo residia em Torres, 
era divorciado e deixa um filho. 
atuava como procurador fede-

ral na Procuradoria 
Regional Federal da 
4ª Região, atendendo 
processos das comar-
cas de todo o Litoral 
Norte. Pessoa com 
reconhecido envolvi-
mento comunitário 
na cidade, foi ainda 
candidato a vereador 
duas vezes em Torres. 

O corpo foi crema-
do na manhã da últi-
ma sexta-feira, dia 15.

Morte do procurador federal Ricardo Trunfo sendo investigada pela Polícia Civil
Natural de Porto Alegre, Ricardo Trunfo (foto) residia em Torres, era divorciado e deixa um filho.

Em Passo de Torres, homem 
agride mulher e acaba preso 

pela Polícia Militar 
A Polícia Militar (PM) pren-

deu um homem acusado de 
violência doméstica no início 
da tarde deste sábado, dia 16, 
em Passo de Torres. Uma guar-
nição da polícia militar foi acio-
nada por volta de 14 horas pela 
Central de Emergência, após 
uma mulher ter sido agredida 
pelo marido.

Os policiais militares foram 
até a residência onde o crime 

teria ocorrido na Avenida In-
terpraias da Praia Bellatorres, 
e prenderam o agressor de 
29 anos. No local a guarnição 
conversou com a vítima que 
apresentava lesões de natureza 
leve. Após a prisão o autor do 
crime foi conduzido a Central 
de Polícia em Araranguá onde 
foi autuado em flagrante. (Com 
informações de Rádio Araran-
guá)

A Brigada Militar prendeu 
uma mulher por tráfico de dro-
gas - com quase 8 quilos de ma-
conha e porções de cocaína -  na 
noite de sexta-feira (15/03),  no 
bairro São Francisco em Torres.

Na ação, equipes da Força 
Tática do 2º Batalhão de Áreas 
Turísticas (2ºBPAT) prenderam 
uma mulher de 20 anos com 
passagem policial por furto 
qualificado. Em sua posse, fo-
ram encontrados 7,6 quilos de 
maconha, 24 buchas de cocaí-
na, duas balanças de precisão e R$66. (FONTE - Comunicação Social do 2º BPAT)

BM prende mulher com quase 8 kg de maconha 
e buchas de cocaína em Torres
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34º Festival Internacional de Balonismo abre 
oficialmente no dia 1º de maio

TORRES - A Prefeitura de Torres, 
por meio da Secretaria Municipal 
de Turismo, convida a população 
em geral, para participar da aber-
tura oficial do 34º Festival Interna-
cional de Balonismo que vai acon-
tecer no Parque Odilo Webber 
Rodrigues, o Parque do Balonismo. 

O evento vai ocorrer às 19h, do dia 
1º de maio, no Palco Cultura Fly-In, 
com um cortejo integrado pelo 
prefeito Carlos Souza, primeira-da-
ma Susi, a Soberana do Balonismo, 
Brendaly Veiga, o Balonito, os pi-
lotos, bandas marciais e autorida-
des.

Após a abertura oficial vai acon-
tecer a apresentação do cantor 
Gospel Anderson Freire, no palco 
principal Raposa, onde serão rea-
lizados todos os shows nacionais 
do Festival. A apresentação deste, 
que é um dos maiores nomes da 
música Gospel nacional, é gratuita. 

FONTE – Centro Ecológico
____________________

O consultor em Agroecologia e escri-
tor Laércio Meirelles presenteou a minis-
tra do Meio Ambiente e Mudança do Cli-
ma, Marina Silva, com seus livros Vozes 
da Agricultura Ecológica I e Vozes da Agri-
cultura Ecológica II. A entrega ocorreu no 
dia 19 de março, em Brasília, depois da 
cerimônia de abertura da primeira reu-

nião ordinária da Comissão Nacional de 
Agroecologia e Produção Orgânica (Cna-
po), na qual Laércio representa a Rede 
Ecovida de Agroecologia.

Publicados em 2018 e 2019, os livros 
Vozes da Agricultura Ecológica contam a 
história de pessoas e famílias assessora-
das pelo Centro Ecológico nas regiões da 
Serra e Litoral Norte do Rio Grande do 
Sul. A partir destas histórias o autor dis-
corre sobre diversos temas, problemas e 

soluções para a sociedade, o meio am-
biente e a produção de alimentos.

Cnapo
Conforme a notícia divulgada pela 

Secretaria-Geral da Presidência da Re-
pública, a missão da Cnapo é promover 
a participação da sociedade na elabora-
ção e no acompanhamento da Política 
Nacional e do Plano Nacional de Agroe-
cologia e Produção Orgânica. “A reunião, 

que se estenderá 
até o dia 21 de 
março, irá debater 
entre outros temas 
o Plano Nacional 
de Agroecologia e 
Produção Orgânica 
2024-2027, o Pro-
grama Ecoforte, os 
Núcleos de Estudos 
em Agroecologia (Neas) e a construção 

de um Programa Nacional de Redução 
de Agrotóxicos (Pronara).” 

Autor de Torres presenteia ministra Marina Silva 
com livros de histórias da agricultura ecológica

Filme argentino em exibição pelo Cineclube Torres na próxima segunda (25)

Na segunda dia 25/03, às 20h, 
continua a programação do Ciclo 
de Filmes de Expressão Ibero-a-
mericana com um filme argentino 
de 2011, “Infância Clandestina”, 
do diretor Benjamín Avila, am-
bientado no final da década de 
70, em pleno regime ditatorial ar-

gentino.
O filme integra o tradicional 

ciclo de filmes ibero-americanos 
exibidos sempre nas segundas-
-feiras até final de abril, na re-
cém-inaugurada Sala Audiovisual 
Gilda e Leonardo, uma pequena 
sala audiovisual equipada, com 

lotação limitada a 20/25 pessoas, 
espaço gentilmente cedido pela 
escola Up Idiomas (Rua Cincinato 
Borges 420, Centro de Torres). A 
sessão é gratuita.

“Infância Clandestina” em 
2012 consagrou-se na cerimônia 
da Academia Argentina de Cine-
ma com 10 prêmios, entre eles 
os de melhor filme, direção, atriz, 
ator e roteiro. O longa teve uma 
boa recepção de crítica e público 
na Quinzena dos Realizadores do 
Festival de Cannes, foi sucesso de 
público em seu país.

A organização das sessões é do 
Cineclube Torres, Associação sem 
fins lucrativos, Ponto de Cultura 
pela Lei Cultura Viva, recente-
mente premiado pelo Edital Fe-
deral de Pontos de Cultura Sergio 

Mamberti, e Ponto de Memória 
pelo IBRAM, em atividade desde 
2011, contando com a parceria e 
o patrocínio da Up Idiomas Torres.

Sobre o Filme

Em 1979 na Argentina, o me-
nino Juan (Teo Gutiérrez Romero) 
leva uma vida clandestina junto 
com o seu pai (César Troncoso), 
sua mãe (Natalia Oreiro) e seu tio 
Beto (Ernesto Alterio), escondidos 
numa cidade interiorana o obje-
tivo de organizar a oposição ao 
regime militar, após uma tempo-
rada passada em Cuba.

Fora do berço familiar ele é 
conhecido por um outro nome, 
Ernesto, e precisa manter as apa-
rências pelo bem da família, e 

tudo corre bem, até ele se apai-
xonar por Maria, uma colega de 
escola: apaixonado, ele passa por 
cima das rígidas regras familiares 
para poder ficar mais tempo com 
ela.

O filme é uma ficção baseada 
na vida do próprio diretor, Ben-
jamín Ávila. Ainda na infância, o 
diretor viveu um drama em seu 
país de origem. Filho de guerri-
lheiros de esquerda (Montone-
ros, militantes do peronismo de 
esquerda, que optaram pela luta 
armada), ele viveu no exílio com a 
mãe e, ao retornarem ao país, em 
1979, na tentativa de derrubar a 
ditadura militar da Argentina, a 
mãe acabou sendo presa e morta 
e seu irmão desaparecido durante 
anos.

Ingresso ao parque do Balonismo e shows nacionais
Este ano, a 34 edição do Festival 

que vai ocorrer entre o dia 1º e 5 
de maio, contará com vários pontos 
de acesso ao Parque OdiIo Webber 

Rodrigues. A iniciativa vai agilizar a 
entrada de grande público, evitando 
aglomeração. Em breve, serão divul-
gados os pontos. A abertura dos por-

tões vai ocor-
rer todos os 
dias sempre às 
7h, permitin-
do que os vi-
sitantes aces-
sem o evento 
e possam de 
manhã bem 
cedinho apre-
ciar os voos 
de balões. Em 
breve o mapa 
do evento 
será disponi-
bilizado sinali-

zando todos os pontos de acesso.
No dia da abertura do evento, fe-

riado de 1º de maio, o acesso ao pú-
blico será gratuito durante todo o dia. 
Nos demais dias, de quinta a domin-
go, também terá entrada gratuita até 
as 14h. Após esse horário os ingres-
sos estarão disponíveis na bilheteria, 
pontos de vendas ou no site de Ticket 
Mais

Quem entrar no Parque antes das 
14h, poderá permanecer no local até 
o término do show e acompanhar 
a apresentação da área do Parque. 
Quem quiser assistir ao show na área 
VIP ou no Camarote, terá que adqui-
rir ingresso especial para o show. Os 
shows nacionais do Festival de Balo-
nismo de 2024 serão: 01/05 - Ander-
son Freire; 03/05 - Sambô e Dennis 

DJ; 04/05 - Nanda Virtuozo e Marcos 
& Belutti; 05/05 - Bruno & Marrone

“Além do melhor acesso ao Par-
que, este ano, o Festival contará com 
a ampliação da arquibancada gratui-
ta, oferecendo uma vista privilegiada 
para ver os balões e as provas realiza-
das na Arena de Balões. A arquiban-
cada conta com mais de 100 metros 
de extensão e vai acomodar cerca 
de quatro mil pessoas. Para garantir 
um lugar na arquibancada, é preciso 
chegar cedo e respeitar as normas de 
segurança, o acesso é feito por ordem 

de chegada, até a lotação do espaço”, 
ressalta a Prefeitura de Torres.

O Festival este ano também con-
tará com a rádio Parque, projeto de 
sonorização unificado que visa inte-
grar todos os espaços em uma única 
programação sonora. A ideia é que os 
visitantes possam ouvir a mesma nar-
ração das provas, em qualquer lugar 
do Parque. “Venha para Torres, venha 
para a Capital Nacional do Balonismo 
e se encante com o céu mais colori-
do do Brasil”, concluí a Prefeitura de 
Torres.

Filme “Infância Clandestina” de Benjamín Avila,  é ambientado no tempo sombrio da ditadura na Argentina. Sessão gratuita
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No mês da Mulher, CRM disponibiliza Oficinas 
diversas para mulheres de Torres e região

No mês em que se come-
mora o Dia Internacional da 
Mulher, o Centro de Referên-
cia da Mulher (CRM) Pricila 
Selau deu início as Oficinas de 
Macramê, Compotas de Frutas 
e de Bolos. A oficina de Ma-
cramê, realizada pela voluntá-
ria Janaina Prestes Guimarães 
acontecerá a cada quinze dias, 
nas sextas-feiras, às 9 horas, 
na sede do CRM de Torres.

No artesanato, o Macramê 
é uma técnica de tecelagem 
manual com uso de nós, ori-
ginalmente usada para criar 
franjas e barrados em len-
çóis, cortinas e toalhas, que 
pode ser fonte de renda para 
as mulheres. O material utili-

zado para esse artesanato é 
normalmente barbantes, mas 
a voluntária também compar-
tilhará a utilização de fios reci-
cláveis.

Já a oficina de compotas 
de frutas, realizada pela vo-
luntária Samanta Bonicenha 
de Souza, acontecerá todas 
quintas-feiras, às 8h30min, 
também, na sede do CRM. E 
a oficina de Bolos foi realiza-
da no dia 20 de março, pelas 
voluntárias Altair Schneider 
Scheffer e Roselúcia Siviero 
Ribeiro, também, na sede do 
CRM.

Segundo a secretária de 
Assistência Social e Direitos 
Humanos, Helvia Sanae Mano, 

as mulheres interessadas po-
derão se inscrever para a lista 
de espera, através do WhatsA-
pp 51 99456-1977. Ainda para 
o mês de março está dentro 
do cronograma, a Oficina de 
Bolos e para o mês de abril, a 
Oficina de Crochê.

As atividades realizadas 
pelo CRM vem acontecendo 
desde 2023, com o objetivo 
de fortalecer e qualificar as 
mulheres, sejam elas usuárias 
dos serviços da Secretaria de 
Assistência Social e Direitos 
Humanos ou não.

TORRES

Torres é o segundo destino mais procurado no Brasil 
para a Páscoa, segundo ranking do AirBnB

O Feriadão de Páscoa está se 
aproximando e muitas pessoas já 
estão pesquisando os melhores des-
tinos para curtir a folga e aproveitar 
ao máximo os atrativos que muitas 
cidades oferecem. Na tarde desta 
quarta-feira (20), a plataforma Air-
bnb. que oferece possibilidades de 
planejamento de viagens com base 
em destinos específicos, levando 
em consideração as comodidades 
segundo características e preferên-
cias do viajante, divulgou uma lista 
com as 10 cidades mais procuradas 
pelo público que acessa o site da em-
presa. E Torres aparece em segundo 
lugar, logo atrás do surpreendente 

1° lugar de Porto Alegre, com Rio de 
Janeiro em terceiro lugar.

Os dados computados pelo AirB-
nB são buscas feitas nos últimos 12 
meses (até 15 de fevereiro de 2014), 
comparadas com o mesmo período 
do ano anterior, para check-ins entre 
27 de março e 01 de abril de 2024. E 
pesquisa recente da mesma platafor-
ma revela que, entre todas as faixas 
etárias, os hóspedes entre 30 e 396 
anos lideraram as reservas no Airbnb 
no Brasil para check-ins durante o 
período da Páscoa em 2024, segui-
dos por aqueles com idades entre 40 
e 49 anos.

Top 10 páscoa - ranking da Airbnb :
1° - Porto Alegre (RS)
2° - Torres (RS)
3° - Rio de Janeiro (RJ)
4° - São Paulo (SP)
5° - Garopaba (SC)
6° - Salvador (BA)
7° - Brasília (DF)
8° - Curitiba (PR)
9° - Ouro Preto (MG)
10° - Rio das Ostras (RJ)

O link para conferir a pesquisa 
completa do AirBnB pode ser acessa-
do em https://news.airbnb.com/br/
pascoa-top-10-destinos-nacionais-e-
-internacionais-entre-brasileiros/ 

Os dados computados pelo AirBnB são buscas feitas nos últimos 12 meses, comparadas com o mesmo período do ano anterior

Vereadora Carla Daitx encaminha moção de Congratulação 
a dois jovens surfistas torrenses

Estará em tramitação na sessão 
da Câmara de Vereadores de Tor-
res, dois requerimentos de Moção 
de Congratulação, ambos de auto-
ria da vereadora Carla Daitx (PP). 
Estes pedem que sejam formali-
zadas homenagens da Casa Legis-
lativa a dois jovens torrense por 
conta de suas  participações, pela 
primeira vez, no Circuito Banco do 

Brasil de Surfe 2024/2025 da WSL, 
competição que reúne a elite do 
surf mundial.

Tratam-se dos jovens atletas 
torrenses Clarissa Tasca e Pedro 
Sommer, ambos com apenas 12 
anos.

Na justificativa dos requeri-
mentos das moções, a vereadora 
autora da matéria defendeu que 

o Circuito Banco do Brasil de Surfe 
2024/2025 da World Surf League 
(WSL), realizado entre os dias 14 e 
17 de março de 2024, na Praia dos 
Molhes, em Torres reuniu mais de 
90 atletas da elite mundial que par-
ticiparam da competição, dentre 
eles estes torrenses ainda muito 
jovens, por isso a importância de 
sua participação na competição. 

Participação em campeonato de nível internacional em Torres foi referência para a homenagem aos dois jovens representantes de Torres, que tem apenas 12 anos 

Vista aérea de Torres, fevereiro de 2024 (Por Rafael de Britto)

Jovens atletas: Pedro Sommer e Clarisse Tasca

Sonho e paixão de dois jovens representantes de Torres
“A mais nova do evento, Claris-

sa, que tem o sonho de ser campeã 
mundial, já iniciou sua carreira com 
sucesso, vencendo as primeiras 
baterias de um evento profissional 
em casa”, afirma Carla. “Já recebeu 
diversos títulos em nível estadual 
e ocupa um lugar de destaque no 
cenário nacional em sua categoria, 

agora está (começando a trilhar 
seu caminho) entre as atletas mun-
diais” diz a vereadora sobre Clarissa

“Pedro, que desde muito peque-
no é apaixonado pelo surf, teve a 
oportunidade de estrear neste im-
portante circuito aos 12 anos, tam-
bém em sua terra natal, ao lado de 
amigos e familiares, marcando com 

êxito o começo da carreira deste jo-
vem talento”, expos 

A World Surf League (WSL) é a 
casa do surf competitivo no pla-
neta, coroando campeões mun-
diais desde 1976, apresentando os 
melhores surfistas do mundo. O 
evento QS que ocorreu em Torres 
é uma etapa qualificatória para a 

elite mundial do surf da WSL. Com 
um firme compromisso com os seus 
valores, a WSL prioriza a proteção 
do oceano, 
a igualdade 
de gêneros 
e a rica he-

rança do esporte, ao mesmo tempo 
que destaca a progressão e a inova-
ção.
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Laura Raupp e Matheus Navarro vencem o Circuito 
Banco do Brasil de Surfe em Torres

Os catarinenses Matheus Na-
varro e Laura Raupp venceram a 
primeira etapa do Circuito Banco 
do Brasil de Surfe 2024 no domin-
go na Praia dos Molhes, em Torres, 
Rio Grande do Sul. As finais foram 
contra a também catarinense Tainá 
Hinckel e o potiguar Mateus Sena. 
As vitórias valeram a liderança nos 
primeiros rankings da temporada 
2024/2025 da WSL South Ameri-
ca, que decide os títulos sul-ame-

ricanos e classifica 7 homens e 3 
mulheres para o Challenger Series, 
divisão de acesso para a elite do 
World Surf League (WSL) Cham-
pionship Tour (CT). A segunda etapa 
do Circuito Banco do Brasil de Surfe 
é o Saquarema Surf Festival, nos 
dias 15 a 21 de abril no Maracanã 
do surfe brasileiro.

Laura Raupp atingiu seis vitórias 
em etapas do QS na sua carreira. 
A primeira ganhou com apenas 15 

anos de idade, em 2021 – surfando 
em casa, na Praia Mole de Floria-
nópolis. Já o catarinense da Praia 
Brava de Itajaí, Matheus Navarro, 
conseguiu seu terceiro título. Foi o 
primeiro no Circuito Banco do Bra-
sil de Surfe, na decisão inédita com 
o potiguar Mateus Sena, que pela 
primeira vez chegou numa final de 
QS. A do catarinense foi a quinta e 
as outras duas vitórias aconteceram 
em 2019, na Flórida e na Argentina.

Recorde de nota
 Nas semifinais, Tainá ven-

ceu o duelo catarinense com 
Kiany Hyakutake e Laura Rau-
pp derrotou a equatoriana Do-
minic Barona. Kiany e Dominic 

dividem o terceiro lugar no pri-
meiro ranking da temporada 
2024/2025, assim como o cata-
rinense Leo Casal e o cearense 
Cauã Costa, que completou o 

aéreo mais espetacular do cam-
peonato nas ondas da Praia dos 
Molhes. Ele ganhou nota 9,00, a 
maior desta primeira etapa do 
Circuito Banco do Brasil de Sur-

fe. Depois, Matheus Navarro e 
Mateus Sena ganharam nas se-

mifinais e se garantiram na de-
cisão.

Evento que ocorreu em Torres entre 14 e 17 de março, abriu temporada 2024/2025 da WSL South America e marcou retorno de 
Torres as competições internacionais de surf após 20 anos

Os catarinenses Matheus Navarro e Laura Raupp, campeões 
da etapa em Torres

Torres voltou a sediar etapa do QS após 20 anos
Torres (RS) não sediava uma etapa 

do QS desde 2004 e um bom público 
compareceu na Praia dos Molhes, que 
apresentou boas ondas nos quatro 
dias da competição. Nos primeiros 
dias, o show foi mais próximo dos Mo-
lhes do Rio Mampituba, mas no do-
mingo a ondulação mudou e os due-
los decisivos rolaram mais no meio da 
praia, em frente a arena do evento.

O Circuito foi sucesso, tanto na vi-

são dos surfistas, como para os mora-
dores e visitantes que nada entendiam 
de surfe. A atividade impressionou to-
dos pela estrutura, organização e pela 
qualidade da transmissão da WSL via 
web. Foi orgulho também para mui-
tos familiares e amigos de surfistas 
de Torres que participaram, do even-
to como os ‘caçulas’ Pedro Sommer 
e Clarissa Tasca (ambos de apenas 12 
anos), além de Ricardo Kjellin, Daison 

Pereira, Stéfano Dornelles, Róbson 
Gobatto, Denis Machado, Emerson 
Peres e Tiago Braga.

Conforme o secretário municipal 
de Turismo, Dérick Machado, a reali-
zação de evento deste porte em Tor-
res traz benefícios significativos para 
a hotelaria, restaurantes, comércio 
em geral, intercâmbio cultural contri-
buindo para a promoção do turismo 
gaúcho.

Cauã Costa ganhou a maior nota - 9,0 - na Praia dos Molhes 
com este aéreo (Foto: @WSL / Daniel Smorigo)

Novas ondas 
No sábado (16) a grande atração 

extra do Circuito Banco do Brasil de 
Surfe na Praia dos Molhes foi o projeto 
"Novas Ondas”, para jovens surfistas da 
região com até 13 anos de idade. Eles 
participaram de uma palestra educa-
tiva de saúde e nutrição na infância e 
adolescência, ministrada pela médica 
nutróloga, Dra. Fernanda Schmechel. 
A embaixadora do "Novas Ondas", é a 
surfista profissional Yasmin Dias, que 
reuniu as crianças que depois tiveram 
a oportunidade de conhecer de perto e 
bater um papo com a surfista olímpica 
Tainá Hinckel e com o bicampeão sul-

-americano Pro Junior, Cauã Costa. Os 
dois vão disputar o Challenger Series 

esse ano e o encontro foi finalizado com 
uma sessão de surfe com as crianças.

As crianças do projeto Novas Ondas com Tainá Hinckel, Yasmin 
Dias e Cauã Costa (Crédito da Foto: @WSL / Daniel Smorigo)

Iniciativas socioambientais 
As atividades extras do Circuito Banco 

do Brasil de Surfe também ocorreram na 
sexta-feira (15) em Torres. A mais emocio-
nante foi a visita dos alunos da APAE: Eles 
participaram de ativações promovidas 
especialmente para eles, como dança, 
pinturas, brincadeiras e vibraram mesmo 

nas aulas de surfe, com a oportunidade vi-
ver a sensação de pegar ondas e interagir 
com surfistas que estavam competindo. 

Assim como no primeiro dia, estudan-
tes das escolas locais fizeram uma visita 
guiada na arena do evento e assistiram 
a palestra do “Programa de Educação 

Ambiental Oceanos: A Corrente da Vida”, 
promovida pela Secretaria Municipal de 
Meio Ambiente e Urbanismo (SMAURB). 
Na tarde da sexta-feira, aconteceu uma 
ativação do “Projeto Praia Limpa”, com 
um mutirão de limpeza na Praia dos Mo-
lhes.

RESULTADOS FINAIS EM TORRES:
Campeão: Matheus Navarro (BRA) por 
10,50 pts (6,00+4,50) - 1.000 pontos
2.o lugar: Mateus Sena (BRA) com 7,07 
pts (4,17+2,90) - 800 pontos

SEMIFINAIS - 3.o lugar com 650 pon-
tos:
1.a: Mateus Sena (BRA) 15,17 x 13,00 
Leo Casal (BRA)
2.a: Matheus Navarro (BRA) 15,17 x 
10,27 Cauã Costa (BRA)

QUARTAS DE FINAL - 5.o lugar com 500 
pontos:
1.a: Leo Casal (BRA) 13,60 x 11,73 Na-
cho Gundesen (ARG)
2.a: Mateus Sena (BRA) 12,07 x 9,90 
Samuel Joca (BRA)
3.a: Cauã Costa (BRA) 15,30 x 9,43 Luã 
da Silveira (BRA)
4.a: Matheus Navarro (BRA) 9,77 x 
9,17 Fernando Junior (BRA)

DECISÃO DO TÍTULO FEMININO:
Campeã: Laura Raupp (BRA) por 12,36 
pts (6,33+6,03) - 1.000 pontos
2.o lugar: Tainá Hinckel (BRA) com 9,80 
pts (5,50+4,30) - 800 pontos

SEMIFINAIS - 3.o lugar com 650 pontos:
1.a: Tainá Hinckel (BRA) 11,50 x 8,56 
Kiany Hyakutake (BRA)
2.a: Laura Raupp (BRA) 12,16 x 9,93 
Dominic Barona (ECU)
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“A importância do livro para mim 
é o senso de contribuição para a la-
pidação do ordenamento jurídico 
e inclusão de grupos excluídos da 
tutela jurídica”, afirma Ádamo. “Fa-
mílias legitimamente formadas sob 

o formato da união poliafetiva não 
podem permanecer desampara-
das”, exclama. 

O livro é dividido em 2 partes: 
na primeira expõe as razões pelas 
quais estas formações familiares 

merecem proteção jurídica; a se-
gunda apresenta solução para cada 
aspecto prático relevante: partilha 
de bens, herança, guarda de filho, 
pensão por morte, seguro etc. “Pen-
so que num futuro não tão distante 

tais propostas de soluções serão de 
grande importância para a preven-

ção e resolução de conflitos”, afirma 
o autor.

Conforme narra o próprio autor para 
A FOLHA Torres, o livro trata das uniões 
poliafetivas, ou seja, de uma espécie de 
formação familiar não baseada na mo-
nogamia.  Ádamo afirma que embora 
possa ser uma prática chocante para 

o paradigma atual, como já foi a união 
estável no meio do século passado ou 
a união homoafetiva no início deste, o 
tema trata “de uma autêntica formação 
familiar onde estão preenchidos os re-
quisitos para a identificação de uma fa-

mília”.  Lembra que “notícias sobre uni-
ões poliafetivas têm se tornado cada vez 
mais frequentes, a exemplo da recente 
decisão judicial, no ano passado, reco-
nhecendo uma união desse tipo entre 
três pessoas em Novo Hamburgo”.

OPINIÃO - Buracos provocam reclamação de 
moradores em Torres
A Prefeitura de Torres, há anos não mantem uma equipe fixa de calce-

teiros, de zeladorias de estradas e de drenagem urbana, para recuperação 
de ruas, estradas e redes de esgotos pluviais. Vazamentos nas redes rebai-
xam o pavimento, abrem buracos, expõem Pvs, deixam bocas de lobos 
atulhadas e com tampas quebradas, enfim as  redes ficam assoreadas  e 
alagam ruas e comunidades, causando transtornos e prejuízos. Moradores 
de diversos bairros de Torres consequentemente reclamam da situação 
das ruas, que, segundo eles, traz constrangimento e prejuízo a quem vive 
nestes bairros e precisa utilizar as vias para o dia a dia.  

Nas ruas pavimentadas com pedras basálticas irregulares, localizadas 
em bairros centrais e periferias, os moradores relatam que há buracos 
completando aniversários de solicitações não atendidas. O contador Mau-
ro de Sá, de 42 anos, comenta que a rua onde trafega constantemente faz 
parte de seu trajeto diário, que os buracos estão em estado “erosivo”, mas 
que até o momento foi jogado apenas terra para amenizar o problema. 
“Isso solucionou o problema por agora, não sei quem fez isso, mas após 
chuvas o buraco estará causando transtornos novamente”, relata Mauro.

Nas Praias Sul as ruas esburacadas está dando prejuízos e tirando o 
sossego de quem mora ou anda  pelo local. Segundo um leitor, que pre-
fere não se identificar, alguns moradores estão sinalizando o buraco com 
folhas, galhos, estacas de madeira e entre coisas para evitar acidentes 
no trecho. Para ele é impossível andar pelas ruas dos bairros das Praias 

êê
Dani Dos Santos Pereira 
Presidente da Associação dos Bairros de 
Torres

A VÓZ DOS BAIRROS tranquilamente com esses buracos e diz “ É um perigo para os pedestres, 
motoristas e motoqueiros, os moradores pedem uma ação da prefeitura 
para que estas crateras sejam tapadas”, desabafa.

Moradores reclamam de falta de recapeamento do asfalto e pavimen-
tação em pedras irregulares em ruas dos bairros Predial, Praia Grande, 
Stan,  Getulio Vargas e Centro; Os moradores dos bairros Zona Alta e 
zona Baixa, no primeiro distrito de Vila São João, em Torres, enfrentam 
sérios problemas com o pavimento das ruas. O asfalto vem se degradan-
do rapidamente sem um programa eficiente de recuperação asfáltica e 
as ruas de pavimento com pedras irregulares estão em estado precário, 
inclusive algumas com erosão devido a ação das chuvas. Com a segun-
da maior população do município, os moradores reclamam que vêem 
a dificuldade que a prefeitura tem de atender as demandas do primeiro 
distrito, mas que  buracos abertos nas ruas continuam sem correção.  No 
bairro São Jorge o asfalto das vias  em alguns trechos é tomado pela 
areia trazido pelas águas, o que pode causar derrapagem de veículos. E  
nas ruas pavimentadas com pedras ou ainda de chão batido,  a erosão 
abre crateras que precisam ser recuperadas. A reclamação de falta de 
infraestrutura nos novos bairros vem se acumulando há tempos. Nem 
mesmo os Termos de Ajustamento de Condutas (TACs) assinados em 
alguns bairros vêm  sendo atendidos,  e a omissão continua…  O asfalto 
e o pavimento em pedras ou chão batido entretanto continua a ser alvo 
de reclamação.

Em quase todos os pontos de parada de ônibus dos  bairros o pavi-
mento já está comprometido, por não suportar o peso dos veículos de 
transporte  coletivo. Em bairros com locais de declive,  também há perda 
de pavimento por causa da erosão. O morador do bairro São Jorge, Ro-
drigo Alves, conta que nunca viu uma equipe de recuperação no bairro. 
“O que a gente vê são ruas esburacadas pela erosão e asfalto que vem 
se degradando rapidamente nas ruas. E ninguém faz nada”, declarou.  O 
borracheiro Jorge Luís, diz que quando chove o bairro fica intransitável. 
“Como há subidas e descidas no local, as bocas de lobo não dão conta e 
as enxurradas chegam até a invadir as casas”, declarou. 

GERAL 

Professor de direito da Ulbra Torres lança livro 
sobre progressismo na união afetiva dos seres humanos
Uniões poliafetivas (não baseadas na monogamia) são eixo da obra escrita pelo advogado, que não considera isto um ataque ao pensamento conservador

O advogado e professor Ádamo 
Brasil Dias está promovendo para a 
sociedade em geral e para os meios 
acadêmicos a publicação de um 
livro solo. Com 39 anos e natural 
de Cachoeira do Sul, ele atua como 

professor da Ulbra de Torres, dentre 
outras atividades.

O livro que está sendo dispo-
nibilizada é resultante da tese de 
doutorado do autor.  O lançamen-
to em Torres   foi realizado nas de-

pendências da Ulbra Torres nesta 
quarta-feira, dia 20. E o livro já está 
disponível para a venda. Ele pode 
ser adquirido na própria Ulbra ou 
no site da Editora Thoth, pelo valor 
de R$ 95.

Ádamo Brasil Dias e a capa do seu livro: tema progressista e atual

Tema progressista é tratado como natural pelo autor

Encaixe social de uma situação e o ordenamento jurídico

“O Livro não propõe de ne-
nhum modo a redução de di-
reitos ou crítica às formações 
familiares monogâmicas, tendo 
por objetivo apenas proteger 
aqueles que hoje estão excluí-
dos da tutela jurídica. Embora 
sejam minoria, ao menos por 
enquanto, não podemos ignorar 
que merecem tratamento iguali-
tário. O respeito à diversidade e 

à busca da felicidade, que é uma 
manifestação da dignidade hu-
mana, há de ser encarado como 
um objetivo de uma sociedade 
justa e um direito de cada pes-
soa. Que esta obra possa servir 
como degrau na escada da evo-
lução” destaca o professor e ad-
vogado, autor do Livro.

“Embora eu esteja consciente 
de que críticas virão do público 

mais conservador, não podemos 
ignorar que sempre foi assim e 
sempre será, antes de cada pas-
so evolutivo na nossa sociedade, 
e exemplos não faltam: abolição 
da escravatura, igualdade de di-
reitos para mulheres, reconhe-
cimento da união estável e da 
união homoafetiva como família. 
Por que seria diferente agora?” 
pergunta Ádamo, concluindo.

 Não se trata de ataques as formações familiares monogâmicas



A FOLHA 15Sexta-Feira, 22 de Março de 2024

  
 ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL Câmara Municipal de Torres
BOLETIM INFORMATIVO 

DA CÂMARA MUNICIPAL DE TORRES                                                                                                                                           
                                                                           

Sob a presidência do Ver. Rafael da Silveira Elias (PSDB), 
vice-presidência do Ver. Rogério Evaldt Jacob (PP), secreta-
ria dos vereadores Cláudio da Silva de Freitas (PSB) e Dil-
son Mauro Jardim Boaventura (MDB), a Câmara Municipal 
de Vereadores realizou sua 7a Sessão Plenária Ordinária, 
do 4o Período Legislativo, da 18ª Legislatura, às 16h, no 
dia 18 de março de 2024. Presentes ainda, Vera. Carla Ro-
drigues Daitx (PP), Ver. Fábio da Rosa (PP), Ver. Gibral-
tar Pedro Cipriano Vidal (PP), Ver. Igor dos Santos Bere-
ta (MDB), Ver. Jacó Miguel Zeferino (PSD), Ver. Luciano 
Raupp (PSDB), Ver. Moisés Trisch (PT), Ver. Vilmar dos 
Santos Rocha (União Brasil) e Ver. Silvano Gesiel Carvalho 
Borja (PDT).

CORRESPONDÊNCIAS RECEBIDAS
Ofício nº 99, do Poder Executivo, de 11 de março de 2024, 
encaminhando resposta ao Pedido de Informações nº 
17/2024, do Ver. Jacó Miguel Zeferino.
Ofício nº 97, do Poder Executivo, de 08 de março de 
2024, encaminhando resposta ao Pedido de Informações nº 
15/2024, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja.
Termo de Convênio, do Poder Executivo, celebrado entre 
o Município de Torres e o Município de Xangri-Lá, sobre 
cedência de servidores.
Edital nº 14/2024, Comissão de Saúde, fazendo saber que, 
no dia 26 de março de 2024, às 14h30min, no Plenário da 
Câmara Municipal, haverá audiência pública para apresen-
tação do 3º Relatório Detalhado do Quadrimestre Anterior 
de 2023 da Secretaria Municipal de Saúde de Torres.
Ofício nº 103, do Poder Executivo, de 12 de março de 
2024, encaminhando resposta ao Pedido de Informações nº 
19/2024, do Ver. Jacó Miguel Zeferino.
Ata de transmissão de cargo do Prefeito para o Vice-Prefei-
to, em virtude de férias regulamentares no período de 15 a 
28 de março de 2024.

PROPOSIÇÕES NORMATIVAS
PROJETOS - 1ª SESSÃO
Emenda Supressiva nº 01/2024, do Ver. Igor Beretta, ao art. 
5º e seu parágrafo único, do Projeto de Lei nº 07/2024, que 
denomina várias vias públicas no Loteamento Morada das 
Palmeiras, Bairro Igra Sul, nesta cidade.
Emenda Aditiva nº 01/2024, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, 
ao art. 5º do Projeto de Lei nº 56/2023, que disciplina a cir-
culação e o estacionamento de ônibus de excursão e micro-
-ônibus, motorhomes, trailers, carros com reboques adap-
tados para fins turísticos e outros veículos de grande porte 
destinados ao turismo, e dá outras providências.
Emenda Modificativa nº 02/2024, do Ver. Jacó Miguel Zefe-
rino, ao art. 9º do Projeto de Lei nº 56/2023, que disciplina 
a circulação e o estacionamento de ônibus de excursão e 
micro-ônibus, motorhomes, trailers, carros com reboques 
adaptados para fins turísticos e outros veículos de grande 
porte destinados ao turismo, e dá outras providências.
Emenda Modificativa nº 03/2024, do Ver. Jacó Miguel Ze-
ferino, ao Projeto de Lei nº 56/2023, que disciplina a circu-
lação e o estacionamento de ônibus de excursão e micro-ô-
nibus, motorhomes, trailers, carros com reboques adaptados 
para fins turísticos e outros veículos de grande porte desti-
nados ao turismo, e dá outras providências.
Projeto de Lei nº 50/2024, do Ver. Gibraltar Pedro Cipriano 
Vidal, que dispõe sobre a obrigatoriedade da empresa con-
cessionária de serviço público de distribuição de energia 
elétrica e demais empresas ocupantes de sua infraestrutura 
a se restringir à ocupação do espaço público dentro do que 
estabelece as normas técnicas aplicáveis e promover a regu-
larização e a retirada dos fios inutilizados, em vias públicas 
do Município de Torres/RS, e dá outras providências.
Projeto de Lei nº 51/2024, do Poder Executivo, que autoriza 
a contratação para atuar na Secretaria da Educação.

PROJETOS – 2ª SESSÃO

Projeto de Lei nº 13/2024, do Ver. Igor Beretta, que denomi-
na via pública localizada no Loteamento Mirim, Bairro São 
Jorge: Rua Máximo Daitx.
Projeto de Lei nº 14/2024, do Ver. Igor Beretta, que denomi-
na via pública localizada no Loteamento Mirim, Bairro São 
Jorge: Rua Felipe Scheffer.
Projeto de Lei nº 15/2024, do Ver. Igor Beretta, que denomi-
na via pública localizada no Loteamento Mirim, Bairro São 
Jorge: Rua Alvacir José Flor.
Projeto de Lei nº 16/2024, do Ver. Igor Beretta, que denomi-
na via pública localizada no Loteamento Mirim, Bairro São 
Jorge: Rua dos Eucaliptos.
Projeto de Lei nº 17/2024, do Ver. Igor Beretta, que denomi-
na via pública localizada no Loteamento Mirim, Bairro São 
Jorge: Rua Mirim.
Projeto de Lei nº 18/2024, do Ver. Igor Beretta, que denomi-
na via pública localizada no Loteamento Mirim, Bairro São 
Jorge: Rua Faxinal.
Projeto de Lei nº 19/2024, do Ver. Igor Beretta, que denomi-
na via pública localizada no Loteamento Mirim, Bairro São 
Jorge: Travessa Horácio Russo.
Projeto de Lei nº 20/2024, do Ver. Igor Beretta, que deno-
mina via pública localizada no Bairro São Jorge: Rua Santa 
Maria.
Projeto de Lei nº 21/2024, do Ver. Igor Beretta, que denomi-
na via pública localizada no Loteamento Mirim, Bairro São 
Jorge: Rua Bonfim.
Projeto de Lei nº 22/2024, do Ver. Igor Beretta, que deno-
mina via pública localizada no Bairro São Jorge: Travessa 
São Miguel.
Projeto de Lei nº 23/2024, do Ver. Igor Beretta, que deno-
mina via pública localizada no Loteamento Godinho, Bairro 
São Jorge: Rua Ademir Brum.
Projeto de Lei nº 24/2024, do Ver. Igor Beretta, que deno-
mina via pública localizada no Loteamento Godinho, Bairro 
São Jorge: Rua São Jorge.
Projeto de Lei nº 25/2024, do Ver. Igor Beretta, que deno-
mina via pública localizada no Loteamento Godinho, Bairro 
São Jorge: Rua Dilma Carvalho Godinho.
Projeto de Lei nº 26/2024, do Ver. Igor Beretta, que deno-
mina via pública localizada no Loteamento Godinho, Bairro 
São Jorge: Rua Santos.
Projeto de Lei nº 27/2024, do Ver. Igor Beretta, que deno-
mina via pública localizada no Loteamento Magnus, Bairro 
São Jorge: Rua Magnus.
Projeto de Lei nº 28/2024, do Ver. Igor Beretta, que deno-
mina via pública localizada no Loteamento Magnus, Bairro 
São Jorge: Rua Cabo Rocha.
Projeto de Lei nº 29/2024, do Ver. Igor Beretta, que deno-
mina via pública localizada no Loteamento Godinho, Bairro 
São Jorge: Rua Santo Antônio.
Projeto de Lei nº 30/2024, do Ver. Igor Beretta, que deno-
mina via pública localizada no Loteamento Godinho, Bairro 
São Jorge: Rua Antônio Jesuíno Godinho.
Projeto de Lei nº 31/2024, do Ver. Igor Beretta, que denomi-
na via pública localizada no Bairro São Jorge: Rua Belmiro.
Projeto de Lei nº 32/2024, do Ver. Igor Beretta, que deno-
mina via pública localizada no Loteamento Altos de Torres, 
Bairro São Jorge: Rua Elisabet Espíndola dos Santos.
Projeto de Lei nº 33/2024, do Ver. Igor Beretta, que deno-
mina via pública localizada no Loteamento Altos de Torres, 
Bairro São Jorge: Rua Clóvis Webber Rodrigues.
Projeto de Lei nº 34/2024, do Ver. Igor Beretta, que deno-
mina via pública localizada no Loteamento Godinho, Bairro 
São Jorge: Rua Apolinário dos Santos.
Projeto de Lei nº 35/2024, do Ver. Igor Beretta, que deno-
mina via pública localizada no Loteamento Altos de Torres, 
Bairro São Jorge: Rua João Torquato da Silva.
Projeto de Lei nº 36/2024, do Ver. Igor Beretta, que deno-
mina via pública localizada no Loteamento Altos de Torres, 
Bairro São Jorge: Rua Maria Bernadete da Silva.
Projeto de Lei nº 37/2024, do Ver. Igor Beretta, que deno-
mina via pública localizada no Loteamento Altos de Torres, 
Bairro São Jorge: Rua Guilhermina de Oliveira Motta.
Projeto de Lei nº 38/2024, do Ver. Igor Beretta, que deno-

mina via pública localizada no Loteamento Godinho, Bairro 
São Jorge: Rua Pedro Godinho.
Projeto de Lei nº 39/2024, do Ver. Igor Beretta, que deno-
mina via pública localizada no Loteamento Godinho, Bairro 
São Jorge: Rua Leandro Lumertz Collares.
Projeto de Lei nº 40/2024, do Ver. Igor Beretta, que denomi-
na a mata pública localizada na Rua Francisco Hipólito Ro-
lim, no Bairro São Jorge: Bosque Professor Walério Benetti.
Projeto de Lei nº 41/2024, do Ver. Igor Beretta, que deno-
mina via pública localizada no Bairro São Jorge: Travessa 
Francisco Hipólito Rolim.
Projeto de Lei nº 42/2024, do Ver. Igor Beretta, que denomi-
na via pública localizada no Loteamento Vista Nobre, Bair-
ro São Jorge: Rua Santo André.
Projeto de Lei nº 43/2024, do Ver. Igor Beretta, que denomi-
na via pública localizada no Loteamento Vista Nobre, Bair-
ro São Jorge: Travessa Santo André.
Projeto de Lei nº 44/2024, do Ver. Igor Beretta, que deno-
mina via pública localizada no Loteamento Godinho, Bairro 
São Jorge: Rua Alexandre Xavier de Mello.
Projeto de Lei nº 45/2024, do Ver. Igor Beretta, que deno-
mina vias públicas e praça pública no Bairro São Jorge, na 
cidade de Torres.
Projeto de Lei nº 46/2024, do Ver. Igor Beretta, que deno-
mina a praça pública localizada entre a Rua Santa Maria e a 
Rua Horácio Russo, no Bairro São Jorge: Praça José Matos 
Duarte - ZUZA.
Projeto de Lei nº 47/2024, do Ver. Igor Beretta, que deno-
mina via pública localizada no Loteamento Godinho, Bairro 
São Jorge: Rua São Miguel.
Projeto de Lei nº 48/2024, do Ver. Igor Beretta, que deno-
mina e Delimita Perímetro do Bairro São Jorge, na cidade 
de Torres.
Projeto de Lei nº 49/2024, do Ver. Rogério Evaldt Jacob, 
que denomina via pública, no Bairro Praia Recreio, neste 
Município: Rua Fabrício da Cunha Hahn.

PROPOSIÇÕES NÃO NORMATIVAS
REQUERIMENTOS
Nº 99/2024, do Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal, que re-
quer tramitação em Regime de Urgência o Projeto de Lei nº 
11/2024, que dispõe sobre renegociação de débitos relativos 
aos contratos ou obrigações de qualquer espécie que tenham 
prestação pecuniária ao Município de Torres, vigentes ou 
em vigência, durante a pandemia de COVID-19, e dá outras 
providências.
Nº 100/2024, do Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal, que 
requer tramitação em Regime de Urgência o Projeto de Lei 
nº 12/2024, que altera o artigo 4º da Lei nº 5.285, de 23 de 
agosto de 2022, que define novas metragens de Áreas de 
Preservação Permanente e de cursos d’água, localizados em 
Zona Urbana Consolidada.
Nº 101/2024, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que requer 
o encaminhamento de Moção de Congratulação ao piloto de 
balão, Fernando Silva, pela sua classificação no Campeo-
nato Mundial na Hungria, que acontecerá em setembro, di-
vulgando o balonismo e o município de Torres fora do País.
Nº 102/2024, do Ver. Moisés Trisch, que requer o encami-
nhamento de Moção de Congratulações à Karolina Rafael 
Castro, por sua aprovação na Universidade Federal de Santa 
Catarina (UFSC), para o curso de Medicina.
Nº 103/2024, do Ver. Moisés Trisch, que requer o enca-
minhamento de Moção de Congratulações a Clínica Praia 
Grande, pelos seus 20 anos de serviços prestados para o nos-
so município e região.
Nº 104/2024, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que 
requer autorização para sua assessora participar de curso 
“Elaboração de Leis e Assessoramento Eficiente - como 
fazer leis com qualidade, Processo Legislativo, Oficina de 
Redação Oficial na Prática, Competência e Comissões”, nos 
dias 26, 27 e 28 de março de 2024, em Porto Alegre/RS.
Nº 105/2024, do Ver. Fábio da Rosa, que requer o encami-
nhamento de Moção de Pesar aos familiares de Olavio Pru-
dêncio, por seu falecimento, ocorrido no dia 17 de março 
de 2024.

CÂMARA DE TORRES
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Nº 106/2024, do Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal, que 
requer a inclusão na ordem do dia do Projeto de Lei nº 
11/2024 de autoria do Poder Legislativo, que dispõe sobre 
renegociação de débitos relativos aos contratos ou obriga-
ções de qualquer espécie que tenham prestação pecuniária 
ao Município de Torres, vigentes ou em vigência durante a 
pandemia de COVID-10, e dá outras providências.
Nº 107/2024, do Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal, que 
requer a inclusão na ordem do dia do Projeto de Lei nº 
12/2024, que altera o artigo 4º da Lei nº 5.285, de 23 de 
agosto de 2022, que define novas metragens de Áreas de 
Preservação Permanente e de cursos d’água, localizados 
em Zona Urbana Consolidada.
Nº 108/2024, da Vera. Carla Rodrigues Daitx, que requer 
o encaminhamento de Moção de Congratulação ao atleta 
torrense Pedro Sommer, de apenas 12 anos, que estreou 
no Circuito Banco do Brasil de Surfe 2024/2025 da WSL, 
competição que reúne a elite do surf mundial.
Nº 109/2024, da Vera. Carla Rodrigues Daitx, que requer 
o encaminhamento de Moção de Congratulação a jovem 
atleta torrense Clarissa Tasca, que participou pela primeira 
vez do Circuito Banco do Brasil de Surfe 2024/2025 da 
WSL, competição que reúne a elite do surf mundial.
Nº 110/2024, do Ver. Fábio da Rosa, que requer inclusão 
na ordem do dia do Projeto de Lei nº 08/2024, que auto-
riza prorrogar contratações para atuarem na Secretaria de 
Saúde.
Nº 111/2024, do Ver. Igor Beretta, que requer o adiamento 
da discussão do Projeto de Lei nº 08/2024, que autoriza 
prorrogar contratações para atuarem na Secretaria de Saú-
de. REJEITADO

INDICAÇÕES
Nº 111/2024, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que indi-
ca ao Poder Executivo a pavimentação com PAVS ou pe-
dras irregulares na Rua Poço Grande localizada no Bairro 
Salina II.
Nº 112/2024, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que in-
dica ao Poder Executivo estudo de viabilidade quanto a 
revitalização da ciclovia localizada na Av. Castelo Branco, 
onde está afundando as pedras de PAVS, dificultando a 
trânsito de ciclistas e pedestres, colocando os usuários em 
risco, assim como existem várias tampas de boca de lobo 
quebradas.
Nº 113/2024, do Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura, 
que indica ao Poder Executivo que seja feito o cercamento 
da Praça Valerino da Cunha, em Vila São João, em frente 
ao Mercado Avenida.
Nº 114/2024, do Ver. Luciano Raupp, que indica ao Poder 
Executivo que seja efetuada uma segunda pista na Aveni-
da Santa Maria, localizada na Praia Jardim.
Nº 115/2024, do Ver. Luciano Raupp, que indica ao Poder 
Executivo que seja analisada a possibilidade de constru-
ção de uma passarela em frente a Escola Manoel Ferreira 
Porto, no Bairro Campo Bonito.
Nº 116/2024, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que 
indica ao Poder Executivo a viabilidade de instalação de 
contêineres para descarte de resíduos orgânicos e reciclá-
veis, a ser colocados nos bairros de Torres.
Nº 117/2024, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que 
indica ao Poder Executivo que envie projeto de lei que 
conceda aos contribuintes em débito com o Município 
desconto nos juros e multas de dívidas tributárias e não 
tributárias até o ano de 2023.
Nº 118/2024, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que 
indica ao Poder Executivo que intensifique ações para 
combater possíveis pontos de proliferação do mosquito da 
Dengue em nosso município.
Nº 119/2024, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que indica ao 
Executivo Municipal contribuir e auxiliar o Administrador 
do Aeroporto de Torres com apoio na limpeza das instala-
ções, como forma de bem receber as pessoas, sobretudo 
para o grandioso evento do BALONISMO.
Nº 120/2024, do Ver. Luciano Raupp, que indica ao Poder 
Executivo que seja colocada uma lombada na Estrada dos 
Cunhas, bairro São Brás, em frente ao Armazém Tameli.
Nº 121/2024, do Ver. Luciano Raupp, que indica ao Poder 
Executivo que seja colocado dois redutores de velocida-
de ou lombadas nas ruas Haiti e Ernesto Silva, ambas no 
Bairro Igra Norte.

Nº 122/2024, dos vereadores Luciano Raupp e Vilmar dos 
Santos Rocha, que indica a CCR-Via Sul que seja estuda-
da a viabilidade de construção de um acesso sentido Porto 
Alegre/Torres para os carros terem acesso à Escola Manoel 
Ferreira Porto, no Bairro Campo Bonito.
Nº 123/2024, do Ver. Luciano Raupp, que indica ao Poder 
Executivo que seja analisada a viabilidade de fazer uma re-
forma para implementação de um Posto de Saúde no antigo 
prédio da Escola Manoel Ferreira Porto, no Campo Bonito.
Nº 124/2024, do Ver. Moisés Trisch, que indica ao Poder 
Executivo a adoção, pela Secretaria Municipal de Educa-
ção, da Cartilha “Sou Diferente e Daí”, que traz importan-
tes conceitos e ensinamentos a respeito do autismo e contra 
o bullying.
Nº 125/2024, do Ver. Moisés Trisch, que indica à Empresa 
Torrescar a criação de linha municipal com itinerário entre 
a Vila Lottermann e Torres e horários equivalentes a linha 
Roça da Estância/Torres.

PEDIDOS DE INFORMAÇÕES
Nº 67/2024, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que solicita ao 
Executivo Municipal informações sobre as pavimentações 
de vias públicas e sobre diferentes recursos aplicados, bem 
como considerações sobre a execução.
Nº 68/2024, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que soli-
cita ao Poder Executivo informações quanto à certidão de 
denominação e mapa de localização da via pública (RUA), 
na Vila São João.
Nº 69/2024, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que solicita ao 
Executivo Municipal informações sobre quantas ambulân-
cias foram adquiridas com recursos do tesouro municipal 
no período de 2018/2023 para atender a população.
Nº 70/2024, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que solicita in-
formações ao Executivo Municipal no que se refere à dis-
ponibilização de água a algumas comunidades das praias 
do Sul de Torres, que ainda sofrem por não ter água potável.
Nº 71/2024, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Poder 
Executivo informações acerca da iluminação pública no 
Caminho da Santinha, nesta cidade.
Nº 72/2024, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Poder 
Executivo informações com relação aos professores apo-
sentados deste Município.
Nº 73/2024, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Poder 
Executivo informações correlatas a Secretaria Municipal da 
Educação.
Nº 74/2024, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Poder 
Executivo informações quanto a concessão do transporte 
público municipal à empresa Torrescar.
Nº 75/2024, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Poder 
Executivo informações quanto aos cargos de enfermei-
ros(as) efetivos(as) lotados(as) na Secretaria de Saúde.

PEDIDOS DE PROVIDÊNCIAS
Nº 169/2024, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que solicita ao 
Executivo Municipal providências urgentes para tapar um 
buraco na Rua Universitária, no cruzamento em " T ", des-
gaste no asfalto que está pondo em risco a segurança do 
trânsito, logo ao sair da rótula da ULBRA.
Nº 170/2024, do Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura, que 
solicita ao Poder Executivo providências quanto à reforma 
ou troca dos equipamentos das crianças da praça Valerino 
da Cunha, em Vila São João, em frente ao mercado avenida.
Nº 171/2024, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que soli-
cita ao Poder Executivo providências quanto à construção 
de quebra-molas e sinalização na Rua Estrada do Jacaré 
com o entroncamento da Rua Travessa Manoel Numes, 
Bairro Jacaré.
Nº 172/2024, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que 
solicita ao Poder Executivo providências quanto à limpeza 
dos valos de drenagem e manutenção da rua dos Eucaliptos 
no Bairro Campo Bonito, nesta Cidade.
Nº 173/2024, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que 
solicita ao Poder Executivo providências quanto ao patro-
lamento como manutenção da rua da Recivida, no bairro 
Tamburuqui, nesta Cidade.
Nº 174/2024, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que 
solicita ao Poder Executivo providências quanto à repavi-
mentação na Travessa Tupinambá, em frente ao número 35, 
bairro centro, nesta Cidade.
Nº 175/2024, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que soli-

cita ao Poder Executivo providências quanto ao corte de 
grama nas laterais da Rua Estrada da Salina, bairro Salina, 
neste Município.
Nº 176/2024, do Ver. Luciano Raupp, que solicita ao Po-
der Executivo que seja colocado iluminação no poste si-
tuado em frente a casa 501 na Rua Ernesto Silva, Bairro 
Igra Norte.
Nº 177/2024, do Ver. Luciano Raupp, que solicita ao Po-
der Executivo que seja efetuada a colocação de ilumina-
ção pública junto a Rua Dona Lucília, bem como da Es-
cola Manoel João Machado, ambos no Bairro São Brás.
Nº 178/2024, do Ver. Luciano Raupp, que solicita ao Po-
der Executivo que seja efetuada supressão de um pinheiro 
na rua Luís Bauer, 147, Bairro Centro, neste Município.
Nº 179/2024, do Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura, 
que solicita ao Poder Executivo providências quanto a 
poda de galhos na rua Leopoldino João da Rosa, esquina 
com a rua Porto Alegre.
Nº 180/2024, do Ver. Rogério Evaldt Jacob, que solicita ao 
Poder Executivo providências quanto ao reparo no cano 
pluvial situado na rua Redentor esquina com rua Brasil, 
pois este causou abertura de cratera no meio da pista, e 
também está causando desmoronamento da calçada que já 
está com piso oco.
Nº 181/2024, do Ver. Luciano Raupp, que solicita ao Po-
der Executivo que seja feito o ensaibramento da rua Bento 
Serafim Machado (rua do Cemitério) até a Estrada do Mar.
Nº 182/2024, do Ver. Luciano Raupp, que solicita ao Po-
der Executivo providências para que seja efetuado o ensai-
bramento da rua Santa ao lado da Igreja Santa Rita, bairro 
Faxinal.
Nº 183/2024, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Poder 
Executivo providências urgentes para tapar buracos pre-
sentes no calçadão e na ciclovia nos trechos entre a Prai-
nha e os Molhes, nesta cidade.
Nº 184/2024, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Poder 
Executivo providências quanto a fiscalização e combate 
de focos do mosquito transmissor da dengue na rua Ed-
mundo Ferreira Porto, bairro Itapeva e arredores.
Nº 185/2024, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Poder 
Executivo que tome providências quanto a fiscalização 
e combate de focos do mosquito transmissor da dengue, 
bem como campanhas de conscientização, nas Praias do 
Sul.
Nº 186/2024, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Poder 
Executivo providências quanto à limpeza e recuperação 
da rua Recife e Travessa João Batista, nesta cidade.
Nº 187/2024, do Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal, que 
solicita ao departamento de trânsito do município a colo-
cação de tachões na avenida Beira Mar, junto aos novos 
quebra-molas, evitando manobras radicais de motoristas 
que desviam da lombada.

EXPEDIENTE DOS VEREADORES
Ver. Rogério Evaldt Jacob: Falou sobre sua emenda im-
positiva destinada à desova das tartarugas na Lagoa do 
Violão. Relatou que muitos desses animais são atropela-
dos ao saírem da Lagoa para desovar nas áreas próximas. 
Sua emenda sugere que seja feita uma prainha na Lagoa 
para esse fim. Lamentou, pois o Executivo instalou apenas 
um cercado e colocou placas informando que a área seria 
um local de desova. Disse que naquele local não há terra 
nem areia, o que, na sua opinião, não alcançaria seu pro-
pósito. Destacou que a sociedade está ocupando uma área 
que pertencia a esses animais há muito mais tempo. Pediu 
que a Secretária de Meio Ambiente e Prefeito Carlos Sou-
za tomem alguma iniciativa que realmente seja eficaz.

Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja: Relatou que inú-
meros munícipes têm reclamado das bocas de lobo trans-
bordando em diversos pontos da cidade. Lamentou que a 
Corsan, mesmo tendo trocado a gerência da unidade Tor-
res, não tenha dado resolução a problemas tão antigos e 
recorrentes. Citou como exemplo, um vazamento na Rua 
Luiz Gonçalves dos Santos onde um morador teve que fa-
zer uma contenção para evitar que o vazamento invadisse 
sua casa. Demonstrou preocupação com nota emitida pela 
empresa Torrescar informando que deixará de realizar al-
gumas linhas do município. Esclareceu que o problema 
com a empresa não cabe ao município, mas ao Estado, 
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através da Metroplan. Fez indicação ao Executivo para 
que enviasse projeto de lei à Casa Legislativa concedendo 
desconto em dívidas tributáveis e não tributáveis até 2023. 
Informou que no ano anterior destinou emenda impositi-
va à Sala das Margaridas, destinada a acolher mulheres 
que sofrem violência doméstica. Falou que em relação à 
CEEE Equatorial, não há mais o que falar em virtude dos 
péssimos serviços prestados à comunidade. Relatou que a 
empresa apresentou cronograma de substituição de postes 
para a Comunidade do Jacaré, e que até o dia 15 de março 
todos seriam trocados. Lamentou, pois até o momento nem 
a metade foi substituída.

Ver. Vilmar dos Santos Rocha: Esteve em Porto Alegre na 
semana anterior para participar de cerimônia de entrega de 
verbas do Programa Pavimenta. Parabenizou o Governo do 
Estado por destinar tantas verbas para municípios peque-
nos. Elencou uma série de localidades de Torres que já re-
ceberam verbas daquele programa. Elogiou o Prefeito Car-
los Souza, mas destacou que as praias do sul precisam de 
uma maior atenção do Executivo. Falou sobre os problemas 
com as empreiteiras, que apresentam baixos valores para 
ganhar as licitações, mas depois não dão conta dos serviços 
por falta de verba e pessoal. Relatou que há coberturas em 
paradas de ônibus que foram instaladas em locais errados, 
com poucos usuários. Mostrou preocupação com as pes-
soas que dependem de transporte coletivo, em virtude do 
encerramento de linhas da Torrescar. Falou que “gostou do 
que viu” referente à sua emenda impositiva destinada ao 
Instituto Renal que recebeu melhorias recentemente.

Ver. Jacó Miguel Zeferino: Disse que defenderá seu man-
dato até o final, sem deixar que pessoas de fora interfiram. 
Colocou-se ao lado dos policiais penais e civis, que dão sua 
vida para salvaguardar a dos outros. Citou artigo da Consti-
tuição Federal, colocando-se em defesa da Educação e das 
pessoas menos favorecidas. Procurou o Pronto Atendimen-
to no final de semana, e relatou que a demora foi grande 
para seu atendimento. Ao procurar a Secretária de Saúde, 
foi informado que não há falta de médico. Discordou da 
secretária pois, se há médios suficientes, a demora não seria 
tão grande. Questionou o Executivo quanto a algumas de 
suas emendas impositivas nas praias do sul, e emenda do 
Deputado Danrlei de Deus, para o Bairro Igra Sul. Disse 
que procurou o Governo do Estado em busca de pavimen-
tação da interpraias e que “o Executivo, agora, está levando 
os louros”.

Ver. Luciano Raupp: Falou sobre a inauguração, progra-
mada para o dia 22 de março, do Centro Municipal Multi-
disciplinar de Atendimento Educacional, destinado ao aten-
dimento de crianças atípicas. Falou que esse é um sonho 
que está se concretizando na comunidade torrense. Parabe-
nizou o Executivo pela ação. Elogiou a coordenadora Va-
nessa, e toda a equipe administrativa que atua no CREAS, 
reconhecendo que “não é um trabalho fácil”. Disse que a 
depressão é um assunto muito presente, até em nossas famí-
lias, e que nem sempre notamos quando um parente passa 
por essa doença. Pediu às pessoas que vivem esse drama 
procurem atendimento. Apresentou indicação ao Executivo 
para a instalação de um posto de saúde na comunidade do 
Campo Bonito. Mostrou-se perplexo com a instalação de 
quebra-molas na Estrada dos Cunhas, em uma área quase 
desabitada. Sugeriu que fosse instalado próximo à escola. 
Pediu pela instalação de um acesso para a Escola Manuel 
Ferreira Porto.

Ver. Moisés Trisch: Parabenizou a jovem Carolina Castro 
que, aos 14 anos, foi aprovada em primeiro lugar na fa-
culdade de medicina pela UCS. Em visita ao Secretário de 
Educação, foi informado que o caso do menino Artur, que 
foi esquecido pelo transporte escolar, foi uma lástima e que 
não ocorreria novamente. Lamentou porque poucos dias 
depois o caso se repetiu com o menino Rodrigo. Mostrou 
preocupação pela empresa Torrescar que está para encerrar 
as atividades em algumas linhas do município. Explicou 
que o perfil do usuário de transporte público se modificou, 
em virtude do grande número de opções, obrigando as em-
presas prestadoras do serviço a aumentar as tarifas. Sugeriu 
que seja criado um programa de transporte gratuito, como 

alguns municípios já implantaram, cabendo o custo à 
administração pública. Citou como exemplo a cidade de 
Parobé que, ao implantar o sistema de transporte gratui-
to, aumentou a arrecadação. Afirmou que o PT apoiará a 
iniciativa.

Ver. Rafael Silveira: Convidou a população a retirar o 
cartão cidadão, do Programa Todo Jovem na Escola. O 
programa creditará valores a alunos que frequentarem 
as aulas. Fez menção à instalação do CEMAE que será 
inaugurado em breve. Disse que o centro vai desonerar a 
Secretaria de Saúde, cabendo seu orçamento à Secretaria 
de Educação. Explicou que a implantação do estaciona-
mento rotativo está sob análise do Tribunal de Contas. In-
formou que o Deputado Daniel Trzeciak destinou emenda 
para pavimentação da via em frente ao SESC, que traz à 
cidade um grande número de visitantes por causa de suas 
atividades. Destinou emenda também à Salinas. Disse que 
mais de trezentos municípios do Estado foram contempla-
dos pelo Programa Pavimenta, voltado exclusivamente à 
pavimentação de vias. Agradeceu ao Prefeito e Secretaria 
de Planejamento que buscaram o recurso. Sugeriu que se 
instale uma subprefeitura nas praias do sul por se tratar de 
uma parcela representativa da população.

Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura: Disse que se 
alegra todas as vezes que a população o procura e conse-
gue responder à expectativa dos munícipes. Falou que a 
via Valêncio Manoel Floriano, na Vila São João, está sem 
luminárias. Comprometeu-se em acompanhar o caso junto 
à CCR ViaSul. Mostrou-se preocupado com a situação da 
Torrescar, que encerrará suas atividades em alguns trechos 
da cidade. Espera que o Poder Público encontre uma solu-
ção para o caso. Parabenizou o Padre Ozéias, por realizar 
o Retiro de Avivamento, que contou com aproximadamen-
te 800 pessoas.

Ver. Cláudio de Freitas: Recebeu visita do Atleta Cauê, 
em seu gabinete, que poderá concorrer a uma vaga para 
o Panamericano. Pediu ajuda ao Executivo, pois o atleta 
não tem condições financeiras de bancar as viagens. Falou 
sobre o dia 21 de março, Dia Mundial da Síndrome de 
Down, e de sua lei que contempla os portadores. Pediu que 
a população use meias díspares para lembrar e enaltecer os 
portadores da síndrome. Em conversa com o Secretário de 
Educação, foi informado que o município fará campanha 
com o tema. Elogiou o campeonato e surf realizado no 
final de semana. Elogiou o atleta Pedrinho, de apenas 12 
anos, que se destacou no evento.

Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal: Falou sobre seu 
projeto de lei que responsabiliza a CEEE Equatorial pelo 
alinhamento e retirada de fios caídos dos postes. No proje-
to, a empresa terá prazo máximo para a retirada de fios ca-
ídos com risco de pagamento de multa diária por atraso na 
retirada. Apontou uma série de limitações da empresa na 
prestação de serviço nos mais diversos bairros do municí-
pio. Foi enfático ao afirmar que “o serviço prestado pela 
empresa é péssimo”. Citou casos de postes quase caindo, 
fios soltos nas calçadas e perda de produtos refrigerados 
pela falta de energia no comércio.

Vera. Carla Rodrigues Daitx: Em visita ao Congresso, 
solicitou emendas parlamentares para o município. Trou-
xe, de imediato, emenda de R$ 250.000,00, do Deputado 
Covatti Filho, para pavimentação da Vila São João, e R$ 
300.000,00, do Deputado Luiz Carlos Heinze, para inves-
timentos. Parabenizou os atletas Pedro Sommer e Clarice 
Tasca, de doze anos, que participaram do campeonato de 
surf no final de semana em Torres. Visitou a Casa de Aco-
lhimento Estrela Guia, com 24 crianças oriundas de sete 
municípios próximos. Elogiou a administração e acolhi-
mento da Casa. Lamentou que a estrutura física do local 
necessite de muita manutenção. Sugeriu que os vereadores 
da Casa destinem parte de suas impositivas para a Casa de 
Acolhimento.

Ver. Fábio da Rosa: Informou que a Casa de Acolhimen-
to, citada pela vereadora que o antecedeu, conta com um 
fundo do Ministério Público. Reconheceu que a estrutura 

da entidade é bastante antiga e precisa de reformas, ou 
até mesmo a aquisição de uma outra. Enalteceu a senhora 
Naná, da Secretaria de Assistência Social e Direitos Hu-
manos, pela dedicação ao trabalho. Alertou a população 
para que participe das ações de combate à Dengue. Apre-
sentou emenda de R$ 300.000,00, do Deputado Afonso 
Hamm, destinada ao município e mais de R$ 500.000,00, 
em emendas impositivas de sua autoria para a Rua Pará, 
CRM e exames laboratoriais de média e alta complexida-
de à Saúde.

Ver. Igor Beretta: Parabenizou a servidora Leci Lages, 
que fez aniversário no final de semana. Agradeceu às se-
cretarias de Obras e Agricultura pela recuperação de estra-
das. Citou o Campeonato de Surf WSL, realizado no final 
de semana. Elogiou a Secretaria de Esportes que trouxe o 
evento ao município. Enalteceu a ação do Executivo com 
a criação do CEMAE. Relatou que os pais de alunos da 
Escola Santa Rita elogiaram os servidores daquela escola. 
Acompanhou a rota do transporte escolar, das praias do 
sul, e encontrou alguns problemas, em especial, de super-
lotação. Enalteceu a dedicação e carinho dos servidores 
de escolas, afirmando que não se pode julgar todos os ser-
vidores a partir do erro de um só. Disse que certamente 
a Torrescar está encerrando suas atividades por culpa da 
Casa Legislativa e do Executivo, que se calaram diante da 
atual situação.

ORDEM DO DIA
Projeto de Lei nº 01/2024, do Ver. Rogério Evaldt Jacob, 
que proíbe o manuseio, a utilização, queima e a soltura de 
fogos de estampidos e de artifícios, como quaisquer arte-
fatos pirotécnicos de efeito sonoro ruidoso no Município 
de Torres e dá outras providências. APROVADO.
Projeto de Resolução nº 05/2023, dos vereadores Car-
la Rodrigues Daitx, Cláudio da Silva de Freitas, Dilson 
Mauro Jardim Boaventura, Fábio da Rosa, Gibraltar Pedro 
Cipriano Vidal, Igor Beretta, Jacó Miguel Zeferino, João 
Alexandre Negrini de Oliveira, Moisés Trisch, Rafael Sil-
veira, Silvano Gesiel Carvalho Borja e Vilmar dos Santos 
Rocha, que acrescenta parágrafo 7º ao art. 117 do Regi-
mento Interno da Câmara Municipal de Torres. APRO-
VADO.
Projeto de Lei nº 08/2024, do Poder Executivo, que auto-
riza prorrogar contratações para atuarem na Secretaria de 
Saúde. APROVADO.
Projeto de Lei nº 11/2024, do Ver. Gibraltar Pedro Cipria-
no Vidal, que dispõe sobre renegociação de débitos rela-
tivos aos contratos ou obrigações de qualquer espécie que 
tenham prestação pecuniária ao Município de Torres, vi-
gentes ou em vigência durante a pandemia de COVID-19, 
e dá outras providências. APROVADO.
Projeto de Lei nº 12/2024, dos vereadores Gibraltar Pedro 
Cipriano Vidal; Igor Beretta; Dilson Mauro Jardim Boa-
ventura, que altera o artigo 4º da Lei nº 5.285, de 23 de 
agosto de 2022, que define novas metragens de Áreas de 
Preservação Permanente e de cursos d’água, localizados 
em Zona Urbana Consolidada. APROVADO.

…………………...

Com objetivo de cumprir a Lei da Transparência (LC 
131/2009) e de Acesso à Informação, o Presidente do 
Legislativo, convida a todos para acessarem o novo site 
da Câmara Municipal de Torres https://www.camara-
torres.rs.gov.br.

Acesso rápido e fácil, inclusive para deficientes auditi-
vos e visuais, a nova plataforma permite à população 
ficar por dentro dos principais assuntos do Legislativo:
Projetos de Lei;
Folhas de pagamento;
Licitações e Contratos;
Pauta e Ata das reuniões.

Todas as sessões plenárias podem ser assistidas em 
tempo real, através da ferramenta TV Câmara.
E mais! Transparência nos trabalhos da Câmara, a co-
munidade mais próxima do Poder Legislativo.
Acesse: www.camaratorres.rs.gov.br
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Furacão Catarina, que deixou 11 mortos e milhares 
de desalojados na região, completa 20 anos

Um fenômeno climático ex-
tremo, que deixou um rastro 
de destruição e tornou-se um 
divisor de águas na meteoro-
logia brasileira. Há 20 anos, 
em 27 de março de 2004, o 
furacão Catarina – um gigan-
te com 400 quilômetros de 
extensão – chegava às costas 
catarinense e gaúcha. O foco 
foi exatamente na região de 

Torres (RS) e Passo de Torres 
(SC), bem como Araranguá 
(SC). Mas ao todo, cerca de 40 
cidades foram atingidas por 
ventos de até 180km/h – e o 
Catarina deixou mais de 27,5 
mil desalojados, 1,5 mil casas 
destruídas e quase 36 mil da-
nificadas, além de onze mor-
tos e 518 feridos. O total dos 
prejuízos foi estimado em R$ 

1 bilhão.
Próximo ao rio Mampituba, 

uma casa foi destruída cerca 
de 50 metros rio acima e aca-
bou parando, literalmente, em 
outro estado: ela havia sido 
inicialmente construída no 
município de Torres, no Rio 
Grande do Sul, mas acabou em 
Passo de Torres (SC). Além das 
mortes, os prejuízos econômi-

cos atingiram a agricultura 
de banana da região, que 
perdeu 85% da produção, 
e de arroz, que perdeu 40% 
do trabalho desenvolvido 
até aquele momento.

"O Catarina é um marco 
na meteorologia brasileira, 
pois foi um fenômeno que 
nunca havia sido registrado 
na era do satélite. Não quer 
dizer que não aconteceu há 
100 anos, apenas não te-
mos como identificar. Con-

sistiu em um ciclone tropical, 

e não extratropical, ou 
seja, um furacão. Des-
de então, a população 
e os meteorologistas 
começaram a ter uma 
visão mais voltada para 
o mar. Hoje, qualquer 
tempestade que ocorre 
na costa brasileira é mo-
nitorada. Seu diâmetro 
era de 400 quilômetros 
e o olho totalizava en-
tre 40 quilômetros e 50 
quilômetros", destacou 
Clóvis Correa, da Mete-
orologia do Centro de 
Informações de Recur-
sos Ambientais e Hidro-
meteorologia (Ciram), 
em entrevista concedi-
da ao Grupo Sinos (em 
2014).

*Com informações 
de ABCMais e Correio 
do Povo

Fenômeno climático chegava a costa da região de Torres em 27 de março de 2004. Foi primeira vez em que um furacão atingiu a costa do Atlântico Sul

Onda Verde presta homenagem às Mulheres ambientalistas 
e participa de Educação Ambiental em evento de surf

Foto de satélite do fenômeno, que atingiu 
costa da região em 27 de março de 2004 (Foto: 

Reprodução Wikipedia)
Estragos do Furacão Catarina na rua Alfiero Zanardi 

(Foto: Antônio Sobral / CP Memória)

No dia 09 de março, em alu-
são ao Dia Internacional das 
Mulheres, as associadas da Ong 
Onda Verde e feirantes da Feira 
Agroecológica realizaram ho-
menagem às mulheres ambien-
talistas, com o plantio de uma 

muda de jerivá (palmeira nativa 
da Mata Atlântica)  na Praça 
da Lagoa do Violão, em Torres. 
O plantio foi realizado seguido 
pela mística de homenagem, 
iniciada pela Presidente da 
Onda Verde, que “reverenciou 

primeiramente à Mãe Terra 
que é feminino em suas várias 
nomenclaturas – Gaia ou Pa-
chamama - lembrando das mu-
lheres que estiveram à frente 
das lutas ambientais, da agroe-
cologia sempre com o olhar no 
bem estar de todos”. Margarida 
Alves, Hilda Zimmerman, Doro-
thy Stang, Marina Alves foram 
algumas das personalidades 
lembradas, além das locais Eni 
Spode e Gizelani Guazzelli (que 
foram muito importantes para 
a ONG Onda Verde). Lúcia Gua-
zzelli, Reinalda Fritzen, Leonila 
Quartieiro, Fátima Cechin, Lore-
ni John e as feirantes também 
receberam os cumprimentos 
pelos trabalhos, assim como os 
presentes.

Já no dia 14 de março, 
a organização colaborou 
junto as Atividades de Edu-
cação Ambiental ‘Oceanos: 
A Corrente da Vida’ coor-
denada pela Diretoria de 
Desenvolvimento Susten-
tável – SMAURB e que in-
tegraram o Circuito Banco 
do Brasil de Surfe em Tor-
res (etapa do QS – qualifi-
catória ao Mundial de Surf 
WSL). Orientando os alunos 
da Escola Municipal Alcino 
Pedro Rodrigues foi reali-
zado o plantio de mudas 
nativas na Praça Zeca Sche-
ffer, transmitindo uma linda 
mensagem da importância 
das árvores para o meio 
ambiente. 



A FOLHA 19Sexta-Feira, 22 de Março de 2024REGIÃO

Caminhão tenta desviar de bovino e capota na Estrada do Mar em Arroio do Sal
Um caminhão capotou na RS-

389 (a Estrada do Mar) em Arroio 
do Sal, sentido Capão da Canoa, 
(próximo a um Posto BR). O aci-
dente ocorreu por volta das 5h 
dessa terça-feira (19/03), quando 
o caminhão teria tentado desviar 
de um bovino que atravessava a 
via. O motorista ficou preso às 
ferragens, mas não teve lesões 
graves – sendo que ele recu-
sou atendimento do Serviço de 
Atendimento Móvel de Urgência 

(SAMU). O passageiro que lhe 
acompanhava não se machucou.

O caminhão acidentado tem 
placas de São Paulo, e estaria car-
regado de material de vestuário. 
O Corpo de Bombeiros foi acio-
nado e trabalhou no resgate do 
motorista. O trânsito de veículos 
ficou em meia pista para o aten-
dimento.

Caminhões pequenos podem 
transitar na Estrada do Mar

Segundo o Comando Ro-
doviário da Brigada Militar 
(CRBM), o caminhão que 
tombou está dentro das re-
gras de circulação de veículos 
de carga na Estrada do Mar. 
O DAER destaca que veículos 
com peso total abaixo de 12 
toneladas podem transitar 
pela ERS-389 sem autoriza-
ção especial (documento que 
é obrigatório para veículos 
entre 12 e 23 toneladas). Nos 

casos acima de 23 toneladas 
e comprimento superior a 
16 metros, o tráfego na ro-

dovia é proibido. (Com infor-
mações de Litoral na Rede e 
JPNews)

Corsan e prefeitura planejam a ampliação de novas redes de água para Arroio do Sal
A ampliação da rede de abaste-

cimento de água em Arroio do Sal 
foi discutida entre representan-
tes da Corsan e da prefeitura de 
Arroio do Sal. O próximo bairro a 
ser beneficiado com novas redes 
de água será o Pinus Park, com 
uma previsão de 5.778 metros de 
tubulação.

O início das obras está previsto 
para as próximas semanas e vai 
beneficiar cerca de 560 morado-
res. A Companhia apresentou um 
balanço das ações realizadas no 
município, principalmente, no pe-
ríodo do verão.

O prefeito Affonso Flávio Angst 
informou à Corsan uma relação 

de ruas que ainda não contam 
com o abastecimento de água. 
A reunião foi realizada na última 
segunda-feira, 18, na prefeitura, 
com a participação do Gestor de 
Relações Institucionais da Corsan, 
Luciano Brandão, e do gestor da 
Unidade de Arroio do Sal, Rômulo 
Röpke Pereira.

Obras de acesso à Bellatorres avançam 
para etapa de asfaltamento

As obras de asfalta-
mento estão em curso no 
trecho que dá acesso ao 
Balneário Bellatorres. A 
colocação da massa asfál-
tica teve início na última 
sexta-feira (15), dando 
continuidade aos traba-
lhos.

A passagem da BR-
101 à Bellatorres terá 
8,4 quilômetros de pavi-
mentação asfáltica, dre-
nagem de águas pluviais, 
sinalização viária, além de 
obras complementares. É 
o maior investimento em 
infraestrutura da história 
do município, totalizan-
do R$17,9 milhões (Com 
Prefeitura do Passo de 
Torres).

Comunidade do Rio do Terra com 
ponte pênsil reconstruída; parquinho 
e academia ao ar livre no cronograma

TRÊS CACHOEIRAS - 
A comunidade do Rio 
do Terra, em Três Ca-
choeiras, está receben-
do a construção de um 
parquinho e uma aca-
demia ao ar livre, con-
forme anunciado pelo 
prefeito Flávio Lipert na 
semana passada, em 
suas redes sociais “Essa 
é mais uma das ações 
da prefeitura que busca 
contemplar todas as co-
munidades com investi-
mentos na infraestrutu-
ra e no bem-estar dos 
moradores”, destacou 
Flávio.

Além disso, o prefeito 
Flávio destacou, no dia 

14 de março, mais uma 
ponte pênsil reconstru-
ída pela prefeitura na 
mesma comunidade de 
Rio do Terra, que havia 
sido danificada por for-

tes chuvas. Moradores 
da região agradecem 
pela conclusão da pon-
te, pois a mesma traz 
grandes benefícios em 
dias de chuva.

Campeonato Municipal de Futebol de Dom 
Pedro de Alcântara inicia neste domingo (24)

A bola vai rolar neste 
domingo, 24 de março, 
com o início do Campeo-
nato de Futebol de Dom 
Pedro de Alcântara, o 
Dompedrense 2024, em 
homenagem à Francisco 
da Luz.

A competição será en-
tre as categorias aspiran-
te e titular e contará com 
cinco equipes participan-
tes: Grêmio Esportivo 

Gaúcho, Sociedade Es-
portiva Floresta, Esporte 
Clube Mata Verde, Espor-
te Clube Cruz Vermelha e 
Sociedade Esportiva Co-
queiro Alto.

O palco inicial da com-
petição será o Estádio 
Florestal, na comunidade 
dos Magnus, sede da So-
ciedade Esportiva Flores-
ta, equipe homenageada 
da competição que re-

ceberá o atual Campeão 
Municipal, Grêmio Espor-
tivo Gaúcho. A partida 
inicial será a disputa da 
categoria aspirante e a de 
fundo da categoria titular.

Horários dos jogos:
 13:45 | E.C. Cruz Ver-

melha vs S.E. Coqueiro 
Alto; 

15:45 | S.E. Floresta vs 
G.E. Gaúcho.
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Convênio possibilitará asfaltamento de mais 1,9km 
da Interpraias em Arroio do Sal

Na busca por melhorias urbanas 
e infraestrutura viária, o município 
de Arroio do Sal celebrou um im-
portante convênio com o Governo 
do Estado, visando a realização de 
uma obra de pavimentação asfál-
tica em mais um trecho da Av. In-
terpraias Norte, que inclui os Bal-
neários Camboim, São Paulo e São 
Pedro. A assinatura do convênio, 
parte integrante do programa Pa-
vimenta 2, coordenado pela Secre-
taria Estadual de Desenvolvimento 
Urbano e Metropolitano (Sedur), 
foi realizada na última semana no 
Centro Administrativo Fernando 
Ferrari (CAFF), em Porto Alegre.

A iniciativa, prevê um investi-

mento total de R$ 1.320.490,29, 
dos quais R$ 900.000,00 são prove-
nientes do Estado e R$ 420.490,29 
correspondem à contrapartida 
municipal. O prefeito de Arroio do 
Sal, Affonso Flávio Angst (Bolão) e 
o Secretário Estadual de Desenvol-
vimento Urbano e Metropolitano, 
Rafael Mallmann, durante a ceri-
mônia de assinatura, reafirmaram 
o compromisso mútuo com o pro-
gresso e bem-estar da comunidade 
arroiosalense.

A pavimentação da Av. Inter-
praias Norte, com uma extensão de 
1.900 metros, promete não apenas 
melhorar a mobilidade urbana, mas 
também impulsionar o desenvolvi-

mento socioeconômico da região. 
“Com a pavimentação da Av. Inter-
praias Norte, espera-se não apenas 
uma melhoria na infraestrutura 
viária, mas também um impulso 
no desenvolvimento econômico 
local, gerando novas oportunida-
des e atraindo investimentos para 
a região”, afirmou o prefeito Bolão. 
Esta iniciativa integra um conjunto 
de ações empreendidas pelo Go-
verno do Estado em parceria com 
os municípios, totalizando 237 loca-
lidades contempladas com obras de 
pavimentação. O montante investi-
do pelo governo gaúcho nessa em-
preitada é expressivo, alcançando a 
marca de R$ 397,9 milhões.

Prefeito Bolão e Secretário Rafael Mallmann firmam convênio através do Pavimenta 2, do governo gaúcho, para asfaltamento da importante 
via em Arroio do Sal, com investimento de aproximadamente R$1,320 milhão

Iniciada concretagem da estrutura para ampliação 
da UBS em Dom Pedro de Alcântara

Em Dom Pedro de Alcântara, 
a ampliação da UBS Guilherme 
Cléo Biasi avança com a con-
cretagem das vigas de baldra-
me, realizada na manhã da úl-
tima sexta-feira, 15 de março. 
Com um investimento de R$ 
241.098,74 - provenientes de 

recursos do Governo Estadual 
através do Programa Avançar 
na Saúde, a Administração Mu-
nicipal expandirá a unidade com 
a construção de mais 150,12m².

 A nova estrutura abrigará 
cinco consultórios, além de re-
cepção, banheiros e copa, pro-

porcionando um ambiente mais 
adequado e confortável para 
os atendimentos de especiali-
dades. A empresa responsável 
pela execução tem um prazo de 
oito meses para concluir a obra, 
com previsão de término em 
agosto deste ano.

Deputados indicam recurso de R$ 200 mil 
para saúde de Dom Pedro de Alcântara

Reunião sobre o recadastramento 
anual dos pontos de pesca é 
realizada em Arroio do Sal

No dia 14 de março, foi reali-
zado o recadastramento Anual 
dos Pontos de Pesca de Arroio 
do Sal, o evento foi realizado 
nas dependências da Câmara 
Municipal de Vereadores. O 
evento foi uma realização da 
Empresa de Assistência Técni-
ca e Extensão Rural (EMATER), 
juntamente prefeitura de Ar-
roio do Sal por meio da Secre-
taria da Agricultura, Pecuária e 
Pesca.

Na ocasião foram passadas 

as novas regras de legislação 
para a prática da pesca profis-
sional artesanal do munícipio. O 
evento contou com a presença 
do secretário adjunto da Agri-
cultura, Pecuária e Pesca, Cle-
ber Vargas, o extensionista da 
Empresa de Assistência Técni-
ca e Extensão Rural (EMATER), 
Ricardo Valim, a representante 
da Colônia de Pesca, Salomar 
do Canto, além de pescadores 
e representantes da Colônia de 
Pesca de Xangri-lá.

Na manhã da sexta-feira pas-
sada (15 de março), em Osório, 
no lançamento do programa “Pra 
Frente Litoral”, com o anúncio de 
recursos para os 23 municípios 
da região, o deputado federal 
Alceu Moreira e o deputado esta-
dual Luciano Silveira entregaram 
ao prefeito Xande uma emenda 
parlamentar de R$ 200 mil – que 
será utilizado para custeio da saú-
de no município, sobretudo, na 
aquisição de exames.

“Esse recurso será de grande 
valia para custear despesas im-

portantes na área da saúde, con-
tribuindo assim para o bem-estar 
e a qualidade de vida da nossa 
população. Agradeço mais uma 

vez aos nossos grandes parceiros 
parlamentares por este impor-
tante apoio e carinho", agradece 
o chefe do Poder Executivo.
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Artesanato com palha de butiá tem grande importância na história regional

Ações relacionadas ao Artesanato da palha de 
butiá foram pauta de reunião em Torres

Na tarde de 15 de março, o se-
cretário de Trabalho, Indústria e 
Comércio, Júlio Agápio, junto com 
o arquiteto da Secretaria de Cultu-
ra e Esporte, Marcelo Koch, aten-
deu a equipe do Instituto Curicaca 
para tratar sobre o trabalho das 
artesãs da palha de butiá em Tor-
res. Esta técnica recebeu recente-
mente o reconhecimento estadual 
como patrimônio cultural imaterial 
do Rio Grande do Sul. A ideia da 
reunião de trabalho foi de que ma-
neira o Poder Público pode contri-
buir na perpetuação desta cultura 

com apoio ao trabalho destas ar-
tesãs. O Instituto Curicaca trabalha 
com este grupo há mais de 20 anos 
e vem traçando metas para que a 
técnica não se perca.

O secretário Júlio Agápio colo-
cou a Secretaria à disposição, falou 
sobre o trabalho que sua Pasta re-
aliza com o pessoal do artesanato 
em Torres e colocou a possibilidade 
de agregar o trabalho e o conheci-
mento da palha do butiá nas feiras, 
eventos e nas capacitações realiza-
das pela Secretaria. Estiveram na 
Prefeitura, o coordenador técnico 

e de políticas públicas, Alexandre 
Krob, e a coordenadora de educa-
ção e cultura, Patrícia Bohrer,

No 34º Festival Internacional de 
Balonismo, que vai ocorrer entre 
o dias 1º e 5 de maio deste ano, 
haverá um dia dedicado à mos-
tra deste trabalho endêmico de 
Torres no Pavilhão do Artesanato. 
Em parceria com o Instituto serão 
planejadas ações continuadas para 
o segmento, de forma a garantir a 
continuidade desta cultura, hoje 
tombada, típica do município de 
Torres.

Considerado patrimônio imaterial do RS, tendo grande importância na história da região de Torres, medidas para fortalecimento ao artesanato 
de palha de butiá foram debatidas entre Prefeitura de Torres e o Instituto Curicaca

O trabalho de pesquisa foi reali-
zado pelo Instituto Curicaca com as 
famílias rurais locais. A prática do ar-
tesanato com a palha de butiá tem 

grande importância na história da 
região. A comunidade da Restinga 
de Itapeva, onde essa arte é pratica-
da, atribui uma gama de significados 

profundos à técnica. Para muitos, 
essa prática artesanal vai além do 
aspecto econômico, estabelecendo 
vínculos afetivos enraizados em co-

nexões familiares. Foi em agosto do 
ano passado que o Governo do Esta-
do, por meio da Secretaria de Estado 
da Cultura, realizou em Porto Alegre, 

o ato de assinatura de patrimônio 
cultural imaterial para o artesana-
to com palha de butiá na região de 
Torres.

GERAL

Megaesquema de tráfico de drogas no Litoral 
Norte desarticulado pela Polícia Civil

A Polícia Civil, por meio da 3ª 
Delegacia de Investigações do 
Narcotráfico (3ªDIN/Denarc), na 
manhã desta quinta-feira (21), 
deflagrou a Operação El Patron. 
O objetivo da ofensiva é desar-
ticular organização criminosa 
responsável pela maior tele-
-entrega de entorpecentes de 
Porto Alegre e do Litoral Norte 
gaúcho.

Aproximadamente 300 po-
liciais civis cumpriram 200 or-
dens judiciais em Porto Alegre, 
Região Metropolitana, Litoral 
Norte gaúcho e na cidade do Rio 
de Janeiro. Dez pessoas foram 
presas. 

A investigação iniciou após 
uma prisão em flagrante reali-
zada no final do ano de 2022. O 
homem preso fazia parte de um 
grande e complexo esquema de 
entrega de entorpecentes de 
alta qualidade destinados a pes-
soas com alto poder aquisitivo. 
Na ocasião da prisão, o indiví-
duo foi localizado com centenas 
de porções de entorpecentes 
que estavam sendo distribuídas 
a clientes em Porto Alegre e no 
litoral norte gaúcho.

A partir das análises dos ele-
mentos investigativos colhidos 
e da utilização de ferramentas 
tecnológicas de investigação, foi 
possível constatar um grande 
esquema de tele-entrega de en-
torpecentes, considerado, pelo 
volume e pela lucratividade, 
como o maior em atuação em 
Porto Alegre e no litoral norte 

do Rio Grande do Sul.
Apurou-se que o grupo pos-

suía, ao menos, 20 entregadores 
atuando 24 horas por dia, dis-
tribuindo drogas a clientes fixos 
com alto poder aquisitivo em 
Porto Alegre, cidades da região 
metropolitana e principalmente 
no litoral norte, nas cidades de 
Torres, Capão da Canoa e Tra-
mandaí. As vendas eram feitas 
mediante a inserção dos com-
pradores em grupos 
em redes sociais e os 
entregadores leva-
vam os entorpecen-
tes até os clientes.

A investigação 
identificou que o lí-
der estava foragido 
na cidade do Rio de 
Janeiro, levando uma 
vida de alto luxo fi-
nanciada pelo tráfico 
de drogas. O homem 
foi localizado e preso 
em área de luxo da 
cidade carioca.

Para mascarar e 
ocultar a origem des-
se patrimônio ilícito, 
o grupo utilizava uma 
empresa de fachada, 
constituída sob uma 
pessoa jurídica de 
locação de veículos, 
bem como por meio 
de indivíduos “laran-
jas” com renda total-
mente incompatível 
com a declarada. Os 
valores eram, então, 

direcionados a empresários, que 
os transferiam a contas bancá-
rias de uma rede de barbearias 
de Porto Alegre.

Preliminarmente, o Poder Ju-
diciário já determinou o seques-
tro de aproximadamente cinco 
milhões de reais em patrimônio 
do crime organizado, com a in-
disponibilidade de dois imóveis 
de alto padrão e 25 veículos de 
luxo. (FONTE – Polícia Civil)

UNIQUEUNIQUE PINTA TUDO?!PINTA TUDO?!
Metais

(alumínio, ferro,
galvanizado,

zinco)

Metais
(alumínio, ferro,

galvanizado,
zinco)

Azulejos, pisos
(de baixo e médio tráfego)

Azulejos, pisos
(de baixo e médio tráfego)

MadeirasMadeiras

@redemac.bomagg.torres
(51)998.656.130

AV. BARÃO DO RIO BRANCO, 910 
CENTRO

 (51) 3626-2500

TORRES 

 (51) 3605-5098
RODOVIA ESTRADA DO MAR, 1100

 ITAPEVA



22 A FOLHAsexta-Feira, 22 de Março de 2024 SAÚDE

Torres com 31 casos de dengue e mais de 
200 focos registrados até quinta-feira (20)
Em contato com a Prefeitu-

ra de Torres nesta quinta-feira 
(21), o jornal A FOLHA Torres foi 
informado  que já são mais 200 
focos do mosquito Aedes aegyp-
ti, transmissor da dengue, iden-
tificados em Torres. Além dos 
bairros Getúlio Vargas e Predial, 

Centro e Igra Sul são outros bair-
ros com alto número de focos – 
sendo que a maioria destes está 
em residências. 

Ao todo, até quinta-feira (21), 
a cidade já registrava 31 casos 
de Dengue, sendo 20 autócto-
nes, ou seja, contraídos em Tor-

res. Destes casos autóctones, 10 
foram registrados nos bairros 
Getúlio Vargas/ Predial, sendo 
os demais contraídos nos bair-
ros Centro (3 casos), Jardim El-
dorado (3), Itapeva (2), Praia da 
Cal (1) e Stan (1). Os demais são 
considerados importados.

Dos 31 casos registrados em Torres até dia 21 de março, 20 eram casos autóctones, contraídos no próprio município

Cidadania e Ações para controlar a situação
Este cenário exige ações ime-

diatas e a colaboração de todos 
para controlar a situação. A Vigi-
lância Ambiental está realizando 
as atividades de inspeção e elimi-
nação dos criadouros de mosqui-
tos em áreas públicas e privadas.  

“É fundamental que cada 
morador faça sua parte: elimine 
água parada em vasos de plantas, 

pneus velhos, garrafas, e outros 
recipientes que possam acumu-
lar água. Verifique calhas, lajes 
e caixas d’água para evitar acú-
mulos que favoreçam a reprodu-
ção do mosquito. Uma pequena 
quantidade de água é suficiente 
para que os mosquitos se repro-
duzam, portanto a atenção deve 
ser constante”, diz o Diretor de 

Vigilância em Saúde de Torres, 
Lasier França.

Além disso, a Prefeitura incen-
tiva a população a utilizar repe-
lentes, manter portas e janelas 
fechadas ou protegidas com te-
las, e vestir roupas que minimi-
zem a exposição da pele, espe-
cialmente durante o amanhecer 
e entardecer, períodos de maior 

atividade do mosquito. “A luta 
contra à Dengue é uma respon-
sabilidade de todos. Apenas com 
a colaboração entre poder públi-
co e população podemos superar 

este desafio. Pedimos que os mo-
radores do bairro Getúlio Vargas, 
Predial e de toda a cidade de Tor-
res estejam alertas e engajados 
nas práticas de prevenção”. 

Escola em Roça da Estância inicia projeto para 
promover  sustentabilidade e qualidade de vida

No início do ano, a Escola Es-
tadual Martimiano Ferreira Alves, 
na comunidade Roça da Estância 
(em Mampituba) começou a tra-
çar um planejamento ambiental 
desafiador para  a comunidade 
de Roça da Estância, no município 
de Mampituba. Abordando temas 
como  plantas alimentícias não 
convencionais (panc), agroflores-
ta, compostagem, horta, plantas 

medicinais, entre outros assuntos, 
a agenda do projeto iniciou por 
um ciclo de conversas e palestras 
com o Centro Ecológico.

Assim, no dia 16 de fevereiro,  
durante a formação pedagógica 
da escola, o foco principal foram 
as professoras. No dia 6 março, foi 
realizada a primeira atividade com 
as turmas do 6º ao 9º ano  sobre 
as panc e sua importância na ali-

mentação. No dia 15, uma conver-
sa com mães e pais na Assembleia 
de Pais introduziu assuntos como 
compostagem, açaí de juçara, 
panc, horta, paisagismo, frutas 
nativas e agrofloresta . O tecnólo-
go em Gestão Ambiental Nelson 
Bellé observou que as mães eram 
as mais entusiasmadas. “Vi o inte-
resse nas sementes, mudas, como 
cultiva”.

Plantas medicinais, café, banana
Uma das propostas do projeto 

é apoiar a reativação do trabalho 
com plantas medicinais desenvol-
vido pelo grupo local  do Movi-

mento de Mulheres Camponesas 
(MMC).  Outra ideia das professo-
ras é, sob a orientação técnica do 
Centro Ecológico e com as devidas 

autorizações legais,  aproveitar a 
área de mata atlântica junto da 
escola para produzir café e bana-
na agroecológicos.

Campanha de Vacinação contra Influenza 2024 começa na próxima segunda (25 de março)
Com Prefeitura de Torres
_____________________

A partir da segunda-feira, 25 de 
março, inicia a Campanha de Vaci-
nação contra Influenza. Esse ano a 
Campanha acontecerá novamente 
em etapa única como foi em 2023, 
quer dizer que todas as pessoas per-
tencentes aos grupos prioritários já 
poderão procurar uma sala de vacina 
para realizar sua dose. O período da 
Campanha vai até dia 31 de maio, 
com dia D previsto para sábado (13 
de abril).

Os grupos prioritários para essa 
campanha são: Crianças de 6 meses 
a menores de 6 anos; Gestantes e 
puérperas (mulheres no pós-parto); 
Pessoas com 60 anos ou mais; Tra-
balhadores da Saúde de diferentes 

níveis de complexidade; Indígenas; 
Pessoas com comorbidades; Adoles-
centes em medidas socioeducativas; 
População privada de liberdade; 
Funcionários do sistema de privação 
de liberdade; Professores e demais 
trabalhadores da educação; Forças 
de Segurança e Salvamento; Forças 
Armadas; Pessoas com deficiência; 
Caminhoneiros; Trabalhadores de 
transporte coletivo rodoviário para 
passageiros urbanos e de longo cur-
so; Trabalhadores portuários e Pesso-
as em Situação de Rua.

O grupo de pessoas com comor-
bidades é direcionado para pessoas 
entre 6 anos e 59 anos que tenham 
doença respiratória crônica, doença 
renal crônica, doença cardíaca crôni-
ca, doença hepática crônica, doença 
neurológica crônica, diabetes, obesi-

dade, imunodeprimidos, transplanta-
dos e trissomias.

Em Torres 
O imunizante estará disponível em 

todos os ESFs do município de Torres , 
das 8h às 12h e das 13h às 16h30min, 
inclusive nos horários estendidos:

• Benini: Terças, das 17h às 
19h30min;

• Alberto: Quartas, das 17h às 
19h30min;

• São Braz, São Jorge e São Fran-
cisco: Segundas e Quintas, das 17h às 
19h30min;

• Central: Terças, Quartas e Quin-
tas, das 17h às 19h30min;

• Curtume: Terças e Quartas, das 
17h às 19h30min.

Os interessados devem compare-

cer com a carteira de va-
cinação, documento de 
identidade e cartão SUS. 
Categorias profissionais 
devem apresentar algum 
documento que compro-
ve exercício da profissão.

Conforme a Secreta-
ria Municipal de Saúde, 
CRIANÇAS MENORES DE 
6 ANOS É OBRIGATÓRIO 
APRESENTAÇÃO DE CAR-
TEIRA DE VACINAÇÃO a fim de veri-
ficar doses anteriores, crianças dessa 
idade e que nunca vacinadas para 
gripe recebem DUAS DOSES, e esse 
registro não era feito via sistema, 
portanto, o registro de doses ante-
riores existe apenas na carteirinha de 
vacinação, e por isso se faz necessá-
rio a apresentação desse documento.

Em Arroio do Sal
A partir da próxima segunda-feira, 

25 de março, estarão disponíveis as 
vacinas contra a Influenza também 
em Arroio do Sal. A campanha de 
vacinação vai até o dia 31 de maio, o 
horário de funcionamento dos ESFs 
são: segunda-feira, das 08 às 12h e 
das 13h às 16h, e de terça e sexta-fei-
ra, das 08h às 12h, e das 13h às 17h.
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O que estariam pensando essas crianças em 1928?

Há quase cem anos, cinco crianças posaram para uma foto na Praia do

Meio, despreocupadas com o futuro, sua única tarefa era essa,

deixaram de lado qualquer outra e focaram no momento. O olhar para o

mar, com alegria da meninice, nem leva em conta as dificuldades de

chegar até ali, agora era só desfrutar. 

UM ANTIGO E UM NOVO OLHAR
O VERÃO ONTEM E HOJE

ronidalpiaz@gmail.com

ICD/LD

O verão podia estar se iniciando ou terminando, não tem como

saber, porém, aparentemente, para o primeiro menino, o de largo

sorriso, parecia estar começando, tamanha a felicidade.

Diferentemente da menina ao seu lado que, preocupada com o que

virá pela frente, não está muito contente, está de semblante

fechado e pensativa.

Como pano de fundo estava lá o velho farol de 1928, o segundo

farol da cidade, ao lado das três casas dos faroleiros. O velho

cemitério também ainda estava lá, meio desfocados, o farol, as

casas e o cemitério servem apenas para completar o cenário da

foto. A Praia do Meio, a Prainha, tinha poucos bangalôs de

veranistas, o forte empreendimento dessa época eram os chalés do

Balneário Picoral, que se espalhavam pela vila de Torres.

Naquele tempo as férias poderiam durar até dois meses, era

comum períodos longos de veraneio pois a distância e as

dificuldades das estradas da época obrigavam os veranistas

aproveitarem o máximo de tempo no lugar escolhido. Hoje é bem

diferente, não há tempo para isso, tudo é muito rápido e tem que

ser rápido porque as férias podem ser um ou dois dias, um fim-de-

semana, algumas horas.

Pois é, terminou o verão, pelo menos a estação. O veraneio, hoje

em dia, se estende até meados de abril. Os veranistas e turistas já

não vêm para Torres apenas no verão, em todas as estações eles

aparecem, na verdade eles são recebidos durante o ano inteiro.

Que bom que é assim, pena que não é na medida capaz de

movimentar de verdade a economia local gerando recursos para

manter os negócios turísticos durante o ano inteiro.

Me mostraram uma postagem com os seguintes dizeres: Chegou o

melhor dia do verão! O último! Será?

Para quem sempre viveu no litoral sabe bem o que é isso, o misto

de alegria e tristeza. Alegria por contar os ganhos e tristeza por ter

que enfrentar um longo “inverno” (o resto do ano). Os mais antigos

vão lembrar dessa passagem de verão para outono, em outros

tempos, era uma tristeza e abandono em todas as praias do litoral

gaúcho. Era marcante o final do verão. Hoje se vê diferente, as

novas gerações não têm essa lembrança, pois não viveram. Então

muitos nem enxergam a influência do turismo/veranismo em suas

vidas, em seus negócios. Tudo se resume a calor ou frio. Então

entendo a comemoração e a revolta. Entendo o menino e a menina

da foto de 1928.



24 A FOLHAsexta-Feira, 22 de Março de 2024


